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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В Иркутске снимают фильм «Он при-
думал вертолет» о советском авиакон-
структоре, создателе винтокрылых 
машин семейства Ка легендарном Ни-
колае Камове. Это будет третья серия 
документального исторического сери-
ала «Киноинтервью». Премьера фильма 
состоится уже в июне.

СТР. 10–11

Пенсионеры из ЖК «Луговое», несмо-
тря на преклонный возраст, с апреля 
2022 года активно участвуют в акции 
«СВОих не бросаем». За это время 
женщины связали более 100 маски-
ровочных сетей, сделали свыше 100 
нашлемников, отправляют на фронт 
теплые носки, пледы и многое другое. 

СТР. 12–13

ЛИЧНОСТЬ ПОМОЩЬИСТОРИЯ

Инициированный президентом 
России нацпроект «Культура» 
вносит серьезный вклад в разви-
тие отрасли в регионах. В Иркут-
ской области мероприятия нац-
проекта помогают строить новые 
объекты и ремонтировать суще-
ствующие, способствуют переос-
нащению театров, домов культу-
ры, музеев, детских музыкальных 
школ. В 2024 году на реализацию 
мероприятий нацпроекта в Ир-
кутской области предусмотрено 
более 350,5 млн рублей.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 22–23

Торжественная церемония гашения 
марки, посвященной 50-летию нача-
ла строительства БАМа, состоялась 
в Иркутске. В апреле 1974 года БАМ 
объявили Всесоюзной ударной комсо-
мольской стройкой, покорять сибир-
скую тайгу отправились молодежные 
отряды со всех концов СССР. 

Бриллиантовый Бриллиантовый 
Гран-при в КитаеГран-при в Китае

В 2022 году Приангарье вошло в число 
42 регионов, приступивших к реализации 
федерального проекта «Профессионали-
тет». Его основная цель – ускоренная и 
практико-ориентированная подготовка 
кадров агропромышленного комплекса. 
Тулунский аграрный техникум стал базо-
вой площадкой кластера по направлению 
«Сельское хозяйство».  Федеральный про-
ект «Профессионалитет» открыл новые 
возможности для решения кадрового во-
проса в сельском хозяйстве. По образо-
вательным программам оптимизированы 
сроки обучения в зависимости от направ-
ления. 

Александр КОПЫТОК, 

директор Тулунского 

аграрного техникума
СТР. 8–9

СТР. 17

ЗНАКОМСТВО С ПРОФЕССИЕЙ
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 
ПРОЕКТА «ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ» 
ПРОШЕЛ В ПРИАНГАРЬЕ 

 ПЕРСПЕКТИВА  По информации министерства 
образования Иркутской области, около 6 тыс. 
школьников приняли участие в мероприятиях, 
посвященных выбору будущей профессии: классных 
часах «Профессионалитет: ты в хорошей 
компании», профессиональных пробах, 
экскурсиях на предприятия региона.
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	� ОТ	ПЕРВОГО	ЛИЦА  
18 апреля в рамках 10-й 
сессии Законодательного 
Собрания Иркутской 
области губернатор 
Игорь Кобзев выступил с 
ежегодным Посланием. 
В Суворовском 
училище депутатам 
областного парламента 
и общественности глава 
региона представил 
основные итоги 2023 года 
и обозначил главные 
направления областной 
государственной 
политики на 2024 год. 

			ПОМОЩЬ	И	ПОДДЕРЖКА	
			БОЙЦАМ	СВО	

Послание началось с минуты 
молчания. Присутствующие по-
чтили память погибших воинов 
в специальной военной операции. 
Игорь Кобзев подчеркнул, что в ре-
гионе системно разрабатываются 
и внедряются новые меры соци-
альной поддержки участников СВО 
и членов их семей. Так, в 2023 году 
для них появились пониженная 
процентная ставка по ипотечным 
кредитам, единовременные вы-
платы в связи с рождением ребен-
ка, также было принято решение 
освободить их от уплаты арендной 
платы по договорам аренды.

В 2024 году в областном пар-
ламенте уже рассмотрели еще не-
сколько инициатив главы регио-
на: бесплатное предоставление зе-
мельных участков родственникам 
погибших воинов, удостоенных 
звания Героя России или имеющих 
государственные награды; вклю-
чение малоимущих семей участ-
ников СВО в перечень категорий 
лиц, имеющих право на заключе-
ние социального контракта; уве-
личение размера единовременной 
выплаты с 200 до 400 тыс. рублей 
военнослужащим, заключившим 
контракт.

Одно из новых направлений 
поддержки – содействие в трудоу-
стройстве. За счет средств областно-
го бюджета с 1 января текущего года 
внедрен механизм субсидирования 
найма. Так, при трудоустройстве 
участника СВО по направлению ор-
ганов занятости населения рабо-
тодателю в течение трех месяцев 
будут компенсированы затраты по 
оплате труда такого работника.

Важный вопрос, который под-
нял губернатор, касался медицин-
ской реабилитации бойцов, вер-
нувшихся из зоны проведения СВО. 
Для этого необходим современный 
военный госпиталь. Под его строи-
тельство в Правобережном округе 
Иркутска планируется выделить 
участок площадью пять гектаров. 
В госпитале на 150 коек наши во-
еннослужащие и ветераны боевых 
действий смогут проходить полно-
ценное лечение и реабилитацию.

			ВТОРЫЕ	В	СИБИРИ	

Говоря о развитии экономики, 
губернатор рассказал, что объем 
инвестиций в основной капитал 

превысил 910 млрд рублей. По это-
му показателю Иркутская область 
занимает второе место в СФО и 
восьмое – в России. За последние 
четыре года собственные доходы 
консолидированного бюджета уве-
личены на 62% – до 279 млрд ру-
блей в 2023 году. Планируется, что 
в этом году объем налоговых и 
неналоговых доходов консолиди-
рованного бюджета региона сохра-
нится на таком же уровне. 

– Иркутская область прочно 
удерживает позиции в десятке ди-
намично развивающихся регионов 
России, – подчеркнул губернатор. 

Игорь Кобзев обратил внима-
ние, что вектор развития страны 
сегодня направлен на укрепление 
технологического суверенитета, а 
основными драйверами становят-
ся перерабатывающие производ-
ства. Об этом говорил и президент 
России Владимир Путин в своем 
Послании. 

Глава региона поручил регио-
нальным министерству экономи-
ческого развития и министерству 
жилищной политики и энергетики 

до июня этого года провести оцен-
ку потенциала рынка сжиженного 
газа и совместно с представителя-
ми научного сообщества опреде-
лить оптимальные локации раз-
мещения производств сжиженного 
природного газа. 

– У потенциальных инвесторов 
есть живой интерес к созданию за-
водов по производству сжиженно-
го природного газа на территории 
области. Для нас это интересное 
направление, поскольку имеет-
ся много отдаленных населенных 
пунктов с неразвитой энергети-
ческой инфраструктурой, до кото-
рых экономически нерентабельно 
строить подводящие газопроводы. 
Конечно, сжиженный газ дороже 
сетевого, но именно в таких слу-
чаях он может быть востребован, 
– сказал Игорь Кобзев.

			СОХРАНИТЬ	САМЫЙ	
			НИЗКИЙ	ТАРИФ

Одной из ключевых тем в Посла-
нии стало введение с 1 июля 2024 
года тарифов с нормированием по 
объемам потребления. При этом 

Игорь Кобзев:  
Иркутская область в десятке 
развивающихся регионов России 

П				СЛАНИЕ
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установленная норма не затронет 
интересы большинства жителей. 

– Для того чтобы сохранить пре-
имущество низких тарифов для 
потребителей Иркутской области, 
мы установим диапазон потре-
бления электроэнергии, который 
не затронет интересы абсолютно-
го большинства жителей региона. 
Сейчас мы обсуждаем норму в 25 
тыс. кВт•ч в месяц. Я допускаю, что 
будут политические спекуляции 
вокруг этой темы. Но я сделаю все 
возможное, чтобы сохранить для 
жителей региона самый низкий 
тариф на электрическую энергию 
и самую возможно высокую норму 
потребления, – подчеркнул глава 
региона.

Игорь Кобзев отметил, что низ-
кие тарифы на электрическую 
энергию – одно из конкурентных 
преимуществ Иркутской области, 
и правительство региона делает 
все, чтобы оградить население от 
необоснованного увеличения пла-
тежей за электричество, даже не-
смотря на то, что «правила игры» 
в этой сфере уже поменялись.

С учетом новых требований ре-
гиональные власти должны опре-
делиться: либо постепенно повы-
шать тариф для населения с целью 
сокращения перекрестного субси-
дирования (когда низкий тариф 
для населения отчасти компенси-
руется относительно высоким та-
рифом для промышленных пред-
приятий), либо вводить тариф с 
привязкой к уровню потребления. 
Повышение тарифа для жителей 
затронет практически всех, в то 
время как введение тарифа с нор-
мированием по объемам потре-
бления – только тех, кто имеет 
уровень потребления выше уста-
новленной нормы. 

– Новые правила распростра-
няются на всю страну, и в боль-
шинстве субъектов решение об 
установлении таких тарифов уже 
принято, – пояснил Игорь Кобзев.

   ЛЕСОВОССТАНОВЛЕНИЕ 
   БОЛЬШЕ 100%

Иркутская область планомерно 
идет к формуле «Восстанавливать 
леса больше, чем вырубать». По 
итогам прошлого года лесовосста-
новление в регионе проведено на 
площади 177,1 тыс. гектаров – это 
чуть более 100% от плана, был сфор-
мирован двукратный запас семян 
лесных растений для целей лесо-
восстановления, выращено стан-
дартного посадочного материала в 
три раза больше запланированного. 

– Мы выполнили поручение 
главы государства и добились сто-

процентного соотношения восста-
новленных лесов к вырубленным. 
Основной плановый показатель – 
отношение площади лесовосста-
новления и лесоразведения к пло-
щади вырубленных и погибших 
лесных насаждений – даже не-
много перевыполнен и составляет 
почти 127,5%. В 2024 году планиру-
ем провести лесовосстановление на 
площади 182 тыс. гектаров, – ска-
зал Игорь Кобзев. 

По его словам, региональные 
власти готовы включиться в фи-
нансирование селекционно-семе-
новодческого комплекса особо цен-
ных пород деревьев. Работа ведется 
совместно с минприроды России.

Кроме того, в Послании Игорь 
Кобзев обратил внимание на сокра-
щение площади лесных пожаров. В 
сравнении с 2019 годом количество 
пожаров сократилось в 2,6 раза – с 
1053 до 411, а площадь в 131 раз – с 1,6 
млн до 12,5 тыс. гектаров. 

– Сейчас мы входим в пожа-
роопасный период. Региональная 
система предупреждения и ту-
шения в целом подготовлена. Мы 
понимаем, что эта готовность 
должна быть доведена до состо-
яния максимума. В этой работе 
хочу нацелить всех руководителей, 
в том числе глав муниципальных 
образований региона, что только 
личная ответственность и лич-
ная вовлеченность обеспечивают 
нужную консолидацию усилий и 
добросовестное исполнение тех за-
дач, которые на нас возложены, – 
напомнил губернатор. 

   КИЛОМЕТРЫ НОВЫХ 
   И БЕЗОПАСНЫХ ДОРОГ

В 2024 году по нацпроекту 
«Безопасные и качественные до-
роги» в Иркутской области про-
ведут реконструкцию, капиталь-
ный ремонт и восстановление ста 
участков дорог. Из них 59 – регио- 
нального значения, 41 – местно-
го значения. Наиболее крупными 
объектами являются реконструк-
ции дорог Иркутск – Оса – Усть-
Уда в Осинском районе, Тайшет 
– Чуна – Братск в Чунском районе; 
капитальные ремонты автодороги 
Кутулик – Шульгина – Головинское 
в Аларском районе, Черемхово – 
Голуметь – Онот в Черемховском 
районе. Также губернатор отме-
тил, что для выполнения целей, 
поставленных главой государства, 
необходимо также провести рекон-
струкцию двух ключевых автомо-
бильных артерий Байкала.

Ведется проектирование не-
скольких масштабных и значимых 
проектов. В их числе – реконструк-
ция автодороги Иркутск – Усть-

Ордынский – Жигалово на участке 
от Иркутска до Хомутово и Оека и 
с развязкой для выезда транспорта 
на Александровский тракт. Дорогу 
планируется расширить до четы-
рех полос, как и участок автодоро-
ги Иркутск – Шелехов. Его рекон-
струкция предусматривает строи-
тельство многоуровневой развязки 
в районе поворотов на Маркова и 
Смоленщину. Начало работ запла-
нировано на 2025 год.

– Въезд в Иркутск со стороны 
Ангарска не такой проблемный, 
есть возможности снизить уро-
вень пробок через использование 
интеллектуальных транспортных 
систем, разведение потоков пеше-
ходов и транспортных средств. По-
ручаю министерству транспорта 
региона проработать эти вопросы 
совместно с мэрией Иркутска, – 
добавил Игорь Кобзев. 

   ПЕРСПЕКТИВНЫЙ АГРОБИЗНЕС

Агропромышленный комплекс, 
по словам главы региона, показал 
достойные результаты работы за 
2023 год. Практически в два раза 
вырос объем экспорта продукции. 
Также были введены новые мощ-
ности. Например, завершен пер-
вый этап строительства маслоза-
вода по переработке рапса и льна в 
Заларинском районе с мощностью 
50 тыс. тонн в год. В январе этого 
года в Зиминском районе запу-
щен автоматизированный птице-
водческий цех, который обеспечит 
дополнительный объем производ-
ства яиц в 25 млн штук в год. Всего 
до 2030 года планируется к реали-
зации 12 приоритетных проектов 
в АПК, что позволит создать 1200 
рабочих мест.

По оценке губернатора, в реги-
оне наблюдается тенденция к раз-
витию новых направлений агро-
бизнеса. К примеру, уже на про-
тяжении шести лет успешно рабо-
тает грибная ферма в Шелеховском 

районе. Открываются небольшие 
сыроварни. Активно стала вне-
дряться новая технология – созда-
ние вертикальных «сити-ферм», 
в которых методом гидропони-
ки круглогодично выращиваются 
ягоды и овощи. В Иркутске уже 
создано три такие «сити-фермы».

Также Игорь Кобзев поручил 
министерству сельского хозяйства 
региона совместно с муниципа-
литетами продолжить работу по 
утверждению долгосрочных пла-
нов развития опорных населенных 
пунктов, где возможно ускоренное 
развитие инфраструктуры.

   ТУРИЗМ И ИНДУСТРИЯ 
   ГОСТЕПРИИМСТВА

Туризм в Иркутской области 
становится новым драйвером раз-
вития бизнеса. Игорь Кобзев на-
помнил, что регион стал участ-
ником масштабного федерально-
го проекта «Пять морей и озе-
ро Байкал», который реализуется 
по поручению президента России 
Владимира Путина. В его рамках 
совместно с Республикой Бурятия 
разработан проект «Волшебный 
Байкал», который был представлен 
главе государства. 

Также губернатор отметил, что 
для развития туризма необходимо 
создавать инфраструктуру, в том 
числе реконструировать дороги, 
благоустраивать территории. 

– К сожалению, многие тури-
стические маршруты проходят че-
рез локации, которые часто на-
ходятся в неудовлетворительном 
состоянии: покосившиеся заборы, 
неубранный мусор и грязные фа-
сады зданий. Добавьте сюда от-
сутствие санитарных зон. Все это 
портит впечатление от поездки. 
Поэтому правительству Иркутской 
области совместно с муниципаль-
ными органами власти необходи-
мо проработать возможность вве-
дения на территориях городов и 

П    СЛАНИЕ
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поселений требований к архитек-
турно-градостроительному облику. 
Особо прошу обратить внимание 
на места прохождения туристиче-
ских маршрутов. Эти требования 
должны учитывать исторические 
и культурные особенности каждого 
населенного пункта, а также со-
временные тенденции в архитек-
туре и градостроительстве, – дал 
поручение Игорь Кобзев.  

Глава региона также обратил 
внимание на реализацию меропри-
ятий в рамках национального про-
екта «Туризм и индустрия госте-
приимства». Например, в Иркутске 
выполнена архитектурно-художе-
ственная подсветка 16 историче-
ских зданий на улице Карла Маркса, 
установлены сенсорные цифровые 
терминалы и санитарные модули, 
обновлена туристическая и пеше-
ходная навигация. Работа в этом 
направлении будет продолжена. 

   РАБОТА ПО ВСЕМ 
   НАЦПРОЕКТАМ

Иркутская область планиру-
ет принять участие во всех пяти 
новых национальных проектах, о 
которых сказал президент России 
в своем Послании: «Семья», «Ка-
дры», «Молодежь России», «Про-
должительная и активная жизнь» 
и «Экономика данных». Это плюс 
к тем 13 проектам, по которым ра-
бота уже ведется. 

На реализацию в регионе на-
циональных проектов в 2024 году 
направят 34,7 млрд рублей, в том 
числе 18,7 млрд рублей – из фе-
дерального бюджета. В этом го-
ду Иркутская область уже активно 
включилась в реализацию нового 
нацпроекта «Беспилотные авиа-
ционные системы». Например, в 
лесной отрасли с помощью беспи-
лотников отслеживаются лесные 
пожары, незаконные рубки и лесо-
устройство.

Игорь Кобзев обозначил слож-
ности, возникающие при реали-
зации нацпроектов, связанных со 
строительством и капитальным 
ремонтом объектов. Детальный 
анализ выявил, что в ряде случаев 
существенное отставание от гра-
фика выполнения работ или срыв 
сроков строительства связаны с 
проблемами с земельным участ-
ком, который не отвечает в полной 
мере техническим параметрам и 
мощности планируемого объекта. 
К типовым проблемам глава реги-
она отнес также низкое качество 
технического задания на проекти-
рование и инженерные изыскания.

– С учетом этих замечаний я 
прошу правительство региона соз-
дать специальную комиссию на 
уровне министерства строитель-
ства Иркутской области с привле-
чением всех заинтересованных 
лиц, включая депутатов муници-
пальных образований и Законода-
тельного Собрания, представите-
лей местных администраций и ку-
рирующих отраслевых ведомств, с 
функцией рассмотрения и утверж-
дения предлагаемых для строи-
тельства соцобъектов земельных 
участков и утверждения объектов 
строительства с гарантированны-
ми обязательствами заказчика их 
построить, – поручил Игорь Кобзев.

   ДОСТУПНАЯ МЕДПОМОЩЬ 
   В ГОРОДЕ И НА СЕЛЕ

Благодаря тому, что президент 
России Владимир Путин объявил о 
продлении программы модерниза-
ции первичного звена здравоохра-
нения, в Приангарье только в про-
шлом году было возведено 16 ФАПов  
и три врачебные амбулатории. В 
этом году уже завершено строитель-
ство Шелеховской участковой боль-
ницы Тайшетского района, с 4 мар- 
та в стенах нового учреждения 
оказывается медицинская помощь.

Также в 2024 году возведены 
две врачебные амбулатории в Ир-
кутском районе. Продолжают-
ся работы по строительству еще 
восьми объектов здравоохранения. 
Это здания детских поликлиник 
в Эхирит-Булагатском и Заларин-
ском районах, поликлиника для 
детского и взрослого населения в 
поселке Качуг, участковая боль-
ница в Братском районе, детская 
поликлиника № 10 на бульваре Ря-
бикова в городе Иркутске, а также 
поликлиника № 15 в Иркутске. Уже 
заключены контракты на одновре-
менное проектирование и строи-
тельство двух поликлиник в самом 
быстрорастущем муниципальном 
образовании области – Иркутском 
районе в поселке Маркова (поли-
клиника на 350 посещений) и селе 
Хомутово (детская поликлиника на 
350 посещений). 

Кроме того, предусмотрено более 
миллиарда рублей средств област-
ного и федерального бюджетов для 
капитального ремонта учреждений 
здравоохранения. Запланировано 
отремонтировать более 30 зданий. 

Говоря о развитии здравоохра-
нения, Игорь Кобзев подчеркнул, 
что еще одной важной задачей 
является привлечение кадров в 
больницы и поликлиники региона. 
Укомплектованность медучрежде-
ний региона профильными кадра-
ми пока остается недостаточной.

   ШКОЛА КАДРОВОГО РЕЗЕРВА

Губернатор сообщил, что уро-
вень безработицы в регионе на 
историческом минимуме – 0,6%. 
Миграционный отток в 2023 году 
уменьшился на 42% в сравнении 
с 2022-м. Численность занятого 
населения растет и, по послед-
ним данным, за 2023 год составила  
1 млн 111,6 тыс. человек. Прирост за 
год – 15 тыс. человек. 

– Такой высокий результат свя-
зан как в целом с развитием эко-
номики Приангарья, так и с реали-
зацией крупных инвестпроектов. 
Нам необходимо качественно раз-
вивать систему профориентации 
молодежи, уделяя особое внимание 
направлениям подготовки, востре-
бованным в экономике области, – 
отметил Игорь Кобзев. 

Также в Послании губернатор 
заявил, о создании до конца 2024 
года Байкальской школы кадрово-
го резерва. Организовать работу в 
этом направлении поручено ап-
парату главы региона и минтруду 
Иркутской области. Игорь Кобзев 
подчеркнул, что особое значение 
в этом направлении имеет подго-
товка специалистов муниципаль-
ного уровня власти.

– Все чаще поднимается вопрос 
о «кадровом голоде» в системе ор-
ганов публичной власти. Проблема 
достаточно серьезная, ей уже не 
первый год. Наличие квалифици-
рованных кадров, их готовность к 
современным вызовам в том числе 
являются условиями стабильности 
развития региона. Школа кадрово-
го резерва должна будет ориенти-
роваться на лучшие практики фе-
дерального и регионального уров-
ней. Хочу, чтобы все поняли, это не 
задача по повышению квалифика-
ции «для галочки», это задача по 
выращиванию лидеров, способных 
сопровождать сложные проекты на 
региональном и муниципальном 
уровнях, – сказал Игорь Кобзев.  

   В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ – 
   МОЛОДЕЖЬ

Поддержка и воспитание мо-
лодежи – это инвестиции в буду-
щее. Традиционным мероприяти-
ем в сфере молодежной политики 
является Международный форум 
«Байкал», который в 2023 году уже 
в 15-й раз собрал на Байкале более 
600 самых талантливых участни-
ков в возрасте от 18 до 35 лет из 
России и зарубежных стран. 

Знаковым событием 2023 года 
стало открытие регионального До-
ма молодежи, средства на который 
были получены благодаря победе 
во Всероссийском конкурсе про-
грамм комплексного развития мо-
лодежной политики «Регион для 
молодых». 

– Наш регион вновь стал по-
бедителем конкурса, что позво-
лит в этом году обновить три мо-
лодежных центра: региональный 
Дом молодежи, спортивно-моло-
дежный центр «Притяжение» в 
Усть-Илимске, Дом молодежи в го-
роде Черемхово. На их базе будут 
созданы Центры патриотического 
воспитания, – сообщил губернатор. 

В честь Года семьи, объявленно-
го президентом России Владими-
ром Путиным, было принято ре-
шение выдать 395 молодым семьям 
из 36 муниципальных образований 
свидетельства по программе «Мо-
лодым семьям – доступное жи-
лье», чтобы жизнь молодоженов 
стала еще комфортнее.

– Для поддержки семейных 
ценностей в молодежной среде, 
популяризации осознанного роди-
тельства и укрепления института 
молодой семьи в этом году в му-
ниципалитетах региона планиру-
ется создать клубы молодых семей, 
– сообщил губернатор. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и  
Алексея КУШНИРЕНКО
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  МНЕНИЕ  На оглашении 
Послания губернатора 
Иркутской области Игоря 
Кобзева в Суворовском 
училище присутствовало 
более 400 человек – депутаты 
Законодательного Собрания, мэры 
и представители муниципальных 
образований, почетные граждане, 
участники СВО, представители 
общественных организаций и 
средств массовой информации. 
По итогам выступления главы 
региона ряд экспертов поделились 
своими комментариями.

Константин ЗАЙЦЕВ,
председатель правительства 
Иркутской области:

– Послание губерна-
тора позволяет опреде-

лить приоритеты ра-
боты правительства 
региона. Прежде 
всего это направ-
ления, связанные с 
поддержкой участ-
ников специальной 

военной операции и 
членов их семей. Без-

условно, самая главная 
наша задача – сделать так, 

чтобы, когда закончится СВО, наши герои 
вернулись в экономически стабильный ре-
гион, с развитой социальной поддержкой. Мы 
разработали и продолжаем совершенствовать 
меры поддержки, сегодня их насчитывается 
уже порядка 39. Игорь Иванович в Послании 
подчеркнул, что мы должны оперативно ре-
агировать на новые вызовы, чтобы нашим 
героям было комфортно. Те, кто вернулся с 
передовой, проходят медицинскую реабили-
тацию, им помогают с трудоустройством. Нам 
важно, чтобы работодатели внимательно от-
носились к участникам СВО. За счет средств 
областного бюджета с 1 января текущего года 
внедрен механизм субсидирования найма. 
Так, при трудоустройстве участника СВО по 
направлению органов занятости населения 
работодатель в течение трех месяцев сможет 
получать субсидию на компенсацию затрат по 
оплате труда такого работника. 

Сергей ТЕН, депутат 
Государственной думы РФ:

– Для себя в Послании 
губернатора выделил ка-

дровый вопрос. Пожа-
луй, сегодня все на се-
бе ощущают дефицит 
кадров – это касает-
ся и власти, и биз-
неса, и многих пред-
приятий и учрежде-
ний. Создание школы 

кадрового резерва, о 
чем говорил глава реги-

она, считаю правильным и 
своевременным решением, кото-

рое необходимо быстро и эффективно реали-
зовывать. Кроме того, для выполнения целей 
и задач национальных проектов, в том числе 
и пяти новых, о которых в своем Послании 
сказал глава государства, нужны профессио-
нальные кадры. У нашего региона огромный 
потенциал, но без квалифицированных спе-

циалистов мы не сможем достичь высоких 
результатов. Депутаты Госдумы от Иркут-
ской области будет поддерживать инициативы 
Игоря Ивановича.

Юрий КОЗЛОВ, депутат Законодательного 
Собрания, главный врач Иркутской 
областной детской больницы:

– Для себя отметил 
большое внимание от-

расли здравоохране-
ния. Это ведь тоже 
отрасль экономики, 
потому что мы за-
рабатываем деньги, 
сохраняя и обеспе-
чивая здоровье насе-

ления Иркутской об-
ласти, отрасль, которая 

обладает ресурсом роста. 
Очень важно, что мы ви-

дим большие перспективы развития новых 
структур здравоохранения – это транспланто-
логия, это робот-ассистированная хирургия. 
Послание – не только концентрация успехов, 
губернатор поставил цели новых горизонтов в 
развитии здравоохранения, и мы благодарны 
ему за это. 

Андрей ИВАНОВ, директор 
Иркутского института химии 
им. А.Е. Фаворского СО РАН:  

– Очень важно, что 
одной из первых после 

СВО тем, которые за-
тронул Игорь Ивано-
вич, стало создание 
Федерального центра 
химии. Это важ-
нейший комплекс-
ный проект, и самое 

главное – в России это 
станет первым про-

ектом, в котором такой 
сложный индустриальный 

объект, как химическое производство, будет 
реализован не на старых советских мощно-
стях, а действительно с нуля в таком объеме. 
Это один из сильнейших проектов, и конечно, 
в увязке с северными проектами, я имею в 
виду Усть-Кутские проекты Иркутской нефтя-
ной компании, это создаст совершенно новый 
уровень развития химпрома страны и нашего 
макрорегиона. И важно, что губернатор вы-
делил такие моменты, как газификация юга 
области, потому что промышленная газифи-
кация – это, по сути, единственный способ 
сделать газ доступным для населения.

Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ, 
мэр города Братска:

– Для меня было очень 
важно услышать, что, 

несмотря на имею-
щиеся сложности, 
вопрос с финансиро-
ванием строитель-
ства школы решен, 
и новое образова-
тельное учреждение 

появится в Братске! 
Кроме того, для нашего 

города большое значение 
имеет федеральная про-

грамма «Чистый воздух», в которой Братск 
успешно участвует. Мы много сделали – об-
новили практически весь муниципальный 
транспорт: автобусы и троллейбусы. Сегодня 
активно занимаемся газификацией. На схеме, 
представленной в Послании, увидел газопро-
вод, который пойдет и в направлении Брат-

ска. У нас есть свое газовое месторождение, но 
его мощностей не хватает для полной гази-
фикации. Очень важно, что нас включают в 
большую схему газификации.

Анатолий СТРЕЛЬЦОВ, 
директор Иркутского академического 
драматического театра 
имени Н.П. Охлопкова: 

– Спасибо правитель-
ству Иркутской области 
и депутатскому кор-
пусу, что они наш-
ли точки взаимо-
понимания, от это-
го у нас есть новые 
школы и больницы, 
детские сады, разви-

вается моя любимая 
культура. Президент 

издал указ о программе 
«Земский работник культу-

ры». Людям, которые работают в сельских 
клубах, будут доплачивать средства для при-
обретения квартир. Это здорово, Иркутская 
область это поддерживает. Хорошо, что мы 
вместе объединились и делаем, только дело 
поможет нам хорошо жить.

Владимир ШПРАХ, председатель 
Общественной палаты 
Иркутской области:

– Послание губерна-
тора Игоря Иванови-

ча Кобзева произвело 
сильное впечатление. 
В его начале он го-
ворил о подвиге на-
ших ребят на СВО, 
о необходимости 
их поддержки и их 

семей. Этот вопрос 
решают многие обще-

ственные организации, 
в том числе Общественная 

палата Иркутской области. Говоря об итогах 
прошлого года, Игорь Иванович подчеркнул, 
что по всем направлениям наш регион раз-
вивается успешно. Но важно и то, что губер-
натор указывал и на недостатки и пути их 
устранения. Для населения важна социальная 
сфера, и показатели нацпроектов практи-
чески выполнены в 2023 году. В здравоохра-
нении показатели нацпроектов выполнены 
полностью. Есть четкий план на 2024 год, еще 
много предстоит сделать. 

Федор САДОВНИКОВ, преподаватель 
в Иркутском техникуме экономики и 
права, участник конфликта 
на Донбассе и СВО:

– Все темы, затро-
нутые Игорем Ивано-

вичем в обращении, 
для меня важны. В 
первую очередь это 
меры поддержки 
участников спе-
циальной военной 
операции. Обще-

ственная органи-
зация «Союз добро-

вольцев Донбасса» тоже 
прикладывает определен-

ные усилия для оказания помощи нашим 
ребятам. Очень важна тема реабилитации 
участников СВО, о которой рассказал губерна-
тор. Это касается и строительства госпиталей, 
и оказания гуманитарной помощи, и заботы о 
семьях защитников Отечества.  

  Наталья МУСТАФИНА

О главных темах 
в Послании губернатора
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	� СОТРУДНИЧЕСТВО  
Во время 10-й сессии 
Законодательного Собрания 
Иркутской области были 
объявлены победители 
конкурса проектов 
дум муниципальных 
образований, а 
также состоялось 
подписание соглашения 
о сотрудничестве 
между региональным 
парламентом и Ассоциацией 
муниципальных 
образований. 

В этом году на рассмотрение ко-
миссии конкурса поступили заявки 
от 65 муниципальных дум. В числе 
участников пять городских окру-
гов, 10 муниципальных районов,  
13 городских и 19 сельских поселе-
ний. Самыми активными оказа-
лись представители сельских по-
селений – от них поступило 23 
заявки, в том числе 11 - в номина-
цию «Формирование современной 
комфортной городской среды».

В номинации «Молодежная по-
литика» победителем признана 
дума Братского района, в номина-
ции «Развитие институтов граж-
данского общества и общественно-
го самоуправления на территории 
муниципального образования» 
лучшими признали думы Усолья-
Сибирского и Черемховского рай-
она, п. Михайловка Черемховского 
района и Биритского сельского по-
селения Балаганского района. 

Победителями в номинации 
«Развитие физической культуры 
и спорта, формирование здорово-
го образа жизни населения» стали 
думы Братска, Нукутского района, 
Слюдянки и п. Молодежный Ир-
кутского района. Лучшие проекты 
Формирования современной ком-
фортной городской среды предста-
вили думы Иркутска, п. Белоречен-
ский Усольского района и Хомутово 
Иркутского района. Награждение 
победителей состоится в мае на фо-
руме депутатов Иркутской области.

Кроме того, председатель об-
ластного парламента Александр 
Ведерников и председатель Ассо-

циации муниципальных образо-
ваний региона, мэр Черемхово Ва-
дим Семенов подписали обновлен-
ное соглашение о сотрудничестве. 
Согласно документу, планируется 
взаимодействие в области разра-
ботки проектов законов Иркутской 
области по вопросам местного са-
моуправления, анализа практики 
применения таких законов. Также 
региональный парламент будет со-
действовать органам местного са-
моуправления в совершенствова-
нии нормативной правовой базы, 
координации деятельности органов 
местного самоуправления по соци-
ально-экономическому развитию 

территорий и в повышении квали-
фикации муниципальных служа-
щих и депутатов местных дум. 

– Это соглашение закрепляет 
те отношения, которые сложились 
между Законодательным Собрани-
ем и нашими муниципалитетами. 
Эти отношения основаны на прин-
ципах открытости и взаимной 
поддержки. Депутаты областного 
парламента всегда рядом с наши-
ми муниципалитетами, – отметил 
Александр Ведерников. 

Также спикер Заксобрания по-
здравил мэров территорий, депу-
татов муниципальных дум, му-
ниципальных служащих с Днем 
местного самоуправления. Этот 
праздник был учрежден президен-
том Владимиром Путиным в 2012 
году, чтобы подчеркнуть особую 
роль органов власти муниципаль-
ного уровня. На плечах руководи-
телей городов и районов, депутатов 
местных дум лежит большой груз 
ответственности за решение по-
вседневных задач, за конкретную 
реализацию государственных про-
грамм и национальных проектов.

– От имени депутатов Законода-
тельного Собрания Иркутской обла-
сти желаю всем, кто посвятил свою 
жизнь местному самоуправлению, 
крепкого здоровья, благополучия, 
неиссякаемой энергии для дости-
жения всех поставленных целей. 
Только в слаженном единстве всех 
уровней власти можно достичь 
хорошего результата и повысить 
уровень благополучия сибиряков, – 
поздравил Александр Ведерников.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ЗАКC				БРАНИЕ	

На принципах открытости  
и взаимной поддержки

	� ТЕРРИТОРИИ
Практике	реализации	
инициативных	
проектов	в	Иркутской	
области	был	посвящен	
муниципальный	час	
на	апрельской	сессии	
Законодательного	
Собрания	Иркутской	
области,	который	
состоялся	под	
председательством	
Александра	
Ведерникова.	От	
территорий	опыт	работы	
представили	Иркутск,	
Усть-Илимск,	Усть-Кут,	а	
также	Нижнеудинский	
район.
Всего в этом году в Иркутской 
области планируют реализо-
вать 599 инициативных про-
ектов на сумму более 1 млрд 
рублей. В прошлом году 406 про-
ектов общей стоимостью 572 
млн рублей были реализованы 
в 164 муниципальных образо-
ваниях. Александр Ведерников 
напомнил, что по поручению 
президента России Владимира 
Путина не менее 5% бюджетных 
расходов в территориях должны 

распределяться с учетом мне-
ния жителей. 

– Депутатов просят расширить 
перечень приоритетных на-
правлений реализации ини-
циативных проектов, а также 
увеличить предельный размер 
субсидии местным бюджетам на 
реализацию одного инициатив-
ного проекта с 2 до 4 миллионов 
рублей. Некоторые территории 
делают акцент на отсутствии у 
специалистов опыта в состав-

лении паспортов инициативных 
проектов и других вопросах. Де-
путатам областного парламента 
и местных дум в рамках своих 
полномочий необходимо кон-
тролировать качество и своев-
ременность выполнения работ, 
– сказал спикер Заксобрания.

По словам министра эконо-
мического развития региона 
Натальи Гершун, большинство 
проектов направлены на благо-
устройство территорий, обнов-

ление спортивного и игрового 
оборудования. Также в этом 
году на конкурс были пред-
ставлены проекты по развитию 
инклюзивной инфраструктуры, 
созданию экологических троп 
и мемориальных комплексов в 
память о погибших участниках 
специальной военной опера-
ции. К примеру, такой мемори-
альный комплекс появится в 
Усть-Илимске. Автором проекта 
стала мать погибшего на СВО 
Даниила Трофимова. Имя ее 
сына и его погибших боевых 
товарищей увековечат на сте-
не памяти, которую установят 
в парке Победы рядом с право-
славным храмом. 

О проектах, которые будут реа-
лизованы в этом году в Иркут-
ске, рассказал председатель го-
родской думы Евгений Стекачев. 
Планируется обновить обору-
дование в парке «Дружба» и на 
бульваре Постышева, обустро-
ить скейт-площадку возле кино-
театра «Россия», сделать ремонт 
сцены «Ракушка» на острове 
Юность и т.д. Всего победите-
лями конкурса стали 40 иници-

атив иркутян. Евгений Стекачев 
подчеркнул, что проектов могло 
быть больше, однако есть огра-
ничения к их реализации на 
муниципальной земле, которая 
сдана в аренду третьим лицам. 

Также о проектах рассказали 
мэр Нижнеудинского района 
Анатолий Крупенев и замести-
тель директора центра допол-
нительного образования Усть-
Кутского района Роман Моор. 
Депутат Татьяна Молостова 
предложила организовать пло-
щадки, на которых представи-
тели муниципалитетов будут 
обмениваться опытом по реали-
зации инициатив жителей.

К майской сессии Заксобрания 
комитет по бюджету, ценообра-
зованию, финансово-экономи-
ческому и налоговому законо-
дательству подготовит проект 
постановления с рекомендация-
ми, которые помогут сделать ме-
ханизм реализации инициатив-
ных проектов более доступным 
для территорий.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ	ЧАС	ОБ	ИНИЦИАТИВНЫХ	ПРОЕКТАХ
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 МНЕНИЕ  Председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области, вице-спикеры 
и председатели парламентских 
фракций прокомментировали 
ежегодное Послание губернатора 
Игоря Кобзева о положении дел 
в регионе в 2023 году и основных 
направлениях областной 
государственной политики на 
2024 год. Мероприятие прошло 
в рамках 10-й сессии областного 
парламента. 

Александр ВЕДЕРНИКОВ, председатель 
Законодательного Собрания Иркутской 
области: 

– В Послании прозву-
чало много поручений, 
в том числе депутатам 
Заксобрания. И мы все 
берем в работу. Рас-
считываем, что пра-
вительство подгото-
вит соответствующие 
изменения в регио-
нальные программы, 
наполнит финансовыми 
ресурсами те установки, 
которые дал губернатор. Очень важно, что По-
слание губернатора стало составной частью 
стратегического планирования. Региональные 
программы, бюджет, который принимается 
на три года, должны быть увязаны со стра-
тегией с предложениями, о которых говорит 
глава региона. Тогда все сказанное воплотится 
в реальные дела, и депутаты будут помогать 
в этой работе. Системное планирование и 
командная работа – это будущее региона. А 
для людей, особенно молодежи, важно видеть 
перспективу. 

Кузьма АЛДАРОВ, вице-спикер, 
фракция «Единая Россия»:

– Мы как депутаты 
понимаем, что наши 
усилия по-прежнему 
будут направлены 
на принятие зако-
нов, которые будут 
направлены на раз-
витие экономики, 
сельского хозяйства, 
на поддержку населе-
ния. Губернатор четко 
обозначил необходимость 
обеспечить поддержку инвестиционным про-
ектам, поддержку сельхозтоваропроизводите-
лей. Поставлена задача по развитию сельских 
территорий. Причем речь идет о комплексном 
развитии этих территорий. Очень порадовал 
посыл о неповышении тарифов на электро-
энергию. Для сельских территорий это осо-
бенно важно, потому что низкие тарифы дают 
возможность им развиваться. Задач много, 
будем совместно их решать. 

Наталья ДИКУСАРОВА, вице-спикер, 
руководитель фракции «Единая Россия»:

– Послание губернатора принципиально 
отличается от всех предыдущих. Это бло-
ки общественной жизни, на которые сегодня 
нужно обратить внимание, чтобы наш регион 
начал по-другому себя позиционировать в со-
временных социально-экономических усло-
виях. Губернатор обозначил задачи по самым 

животрепещущим темам 
социально-экономиче-
ского развития реги-
она. В первую очередь 
это тарифы на элек-
троэнергию и доступ 
к энергетическим ре-
сурсам, мы знаем, что 
сегодня – это пробле-
ма для густо застроенных 
южных территорий региона. 
Также он коснулся темы комплексного строи-
тельства, о который мы все сегодня говорим. 
Чтобы это было не просто построенное жилье, 
а обеспеченное всей инфраструктурой – ком-
мунальными сетями, доступом к социальным 
объектам, к дорожной сети. 

Лариса ЕГОРОВА, руководитель фракции 
«Справедливая Россия – 
За правду» в ЗС:

– В Послании были 
затронуты все важные 
аспекты, о которых го-
ворит каждый житель 
Иркутской области, в 
том числе здравоохра-
нение, экономика, ту-
ризм – то, что касается 
каждого из нас. Но мне 
бы очень хотелось, чтобы 
те планы, о которых говорил 
губернатор, например, туристические базы на 
Байкале, действительно состоялись. Но глав-
ное – чтобы ими мог воспользоваться каж-
дый житель Иркутской области. Чтобы доходы 
всех наших земляков позволяли это сделать. 
Именно это будет окончательным вердик-
том сегодняшнему Посланию. Конечно, планы 
грандиозные, и я надеюсь, что они воплотятся 
в жизнь. 

Олег ПОПОВ, руководитель 
фракции ЛДПР в ЗС:

– В Послании губер-
натора мы услышали 
не только сегодняш-
нюю ситуацию в Ир-
кутской области, но и 
планы на ближайшие 
шесть лет. Причем ак-
цент сделан не только 
на привычных направ-
лениях социально-эконо-
мического развития, но и на 
темах, которые до недавнего времени остава-
лись за рамками государственной политики. 
Так, были озвучены планы по строительству 
аэропорта и гостиниц, по развитию туристи-
ческих направлений. Также в Послании главы 
региона прозвучали очень серьезные цифры 
по созданию новых рабочих мест. И это вызов 
для депутатов и для муниципальной власти 
– создать комфортные условия жизни, что-
бы остановить отток населения и привлечь в 
Иркутскую область жителей других регионов. 
Это очень серьезная проблема для нашего ре-
гиона, которую необходимо решать.  

Валерий УС, руководитель фракции 
«Новые люди» в ЗС:

– Мы видим в Посла-
нии губернатора очень 
много пересечений с 
федеральной повест-
кой. На мой взгляд, 
это свидетельствует о 
стабильности во вза-
имодействии региона с 
федеральным центром 
по важным для развития 

области направлениям. В первую очередь это 
финансирование различных проектов, на-
правленных на развитие промышленности, 
образования, здравоохранения, туризма. Про-
звучали важные темы переселения людей из 
ветхого и аварийного жилья, поддержки мо-
лодых семей, а также педагогов, медицинских 
работников. Большое внимание губернатор 
уделил развитию туризма на Байкале. При 
реализации таких проектов необходимо, что-
бы интересы людей, проживающих на этой 

территории, были учтены. 

Евгений САРСЕНБАЕВ, представитель 
фракции КПРФ в ЗС:

– Из трех Посланий 
Игоря Ивановича Коб-
зева это мне понра-
вилось больше все-
го. Прослушал его 
на одном дыхании. 
Очень информатив-
ное Послание, без не-
достижимых целей и 
задач. Есть такая пого-
ворка – «Не зная прошлого, 
не можешь смотреть в будущее». И в этом 
Послании мы четко увидели, что и где бы-
ло сделано, и какую планку предстоит взять 
в ближайшие годы. Это как в спорте, когда 
высота взята и есть новая цель. В Послании 
были представлены все аспекты: экономика, 
здравоохранение, благоустройство и экология, 
которая была сопряжена в том числе с туриз-
мом. Наконец-то увидел в Послании отраже-
ние тех вопросов, которые поднимал еще при 
прежнем руководстве регионом. Поставлены 
четкие цели и задачи, которые подкреплены 
ресурсами.

 Наталья МУСТАФИНА

Депутаты ЗС 
о Послании губернатора

К    ММЕНТАРИИ

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
30 ЛЕТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМУ 

СОБРАНИЮ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Дорогие друзья! 
Поздравляю вас с 30-летием со дня 

образования Законодательного 
Собрания Иркутской области!

20 апреля 1994 года состоялась первая 
сессия нового представительного органа 
власти Иркутской области. Перед депута-
тами стояла масштабная задача – в корот-
кие сроки для полноценной жизни региона 
сформировать собственную нормативно-
правовую базу, в том числе Устав Иркут-
ской области и другие фундаментальные 
законы, рассчитанные на многолетнюю 
перспективу и стабильное будущее При-
ангарья.

Большое спасибо всем созывам депутат-
ского корпуса за их активную, смелую по-
зицию по созданию и совершенствованию 
регионального законодательства. Сегодня, 
продолжая лучшие парламентские тради-
ции, депутаты четвертого созыва работа-
ют в интересах жителей Приангарья. Нам 
важно быть сплоченными, ответственно 
нести свою службу и оправдать доверие 
сибиряков.

От имени депутатов областного парла-
мента желаю всем успехов, энергии, здоро-
вья и продуктивной работы!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области  А.В. ВЕДЕРНИКОВ
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Дату церемонии выбрали неслучайно: в 
апреле 1974 года Байкало-Амурская маги-
страль была объявлена Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой, покорять сибирскую 
тайгу отправились молодежные отряды со всех 
концов Советского Союза. 

Оттиски художественного штемпеля на 
конверт поставили губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев, начальник Восточно-Си-
бирской железной дороги Вадим Владимиров, 
директор Управления федеральной почтовой 
службы Иркутской области Юрий Бойко и 
председатель общественной организации «Ба-
мовское содружество» Василий Швайкин. 
Кроме марки, Почта России выпустила кон-
верты первого дня и специальный штемпель. 
С его помощью фиксируются важное событие 
или дата, сохраняя таким образом его в памя-
ти поколений.

– Строительство Байкало-Амурской маги-
страли – один из самых масштабных проектов 
в истории нашей страны. Мы отдаем дань ува-
жения тем 45 тысячам человек, которые уча-
ствовали в этой грандиозной стройке, и тем, 
кто сейчас проживает в городах и поселках 
БАМа. В Иркутской области 2024 год объявлен 
годом работников Байкало-Амурской маги-
страли. Мы составили план по организации 
и проведению празднования юбилея, в этом 
году пройдет более 300 мероприятий, которые 
улучшат жизнь в этих территориях. Это тоже 
дань уважения бамовцам, – отметил губерна-
тор Иркутской области Игорь Кобзев.

МАГИСТРАЛЬ ЖИВЕТ И БУДЕТ ЖИТЬ

Сейчас по решению президента Российской 
Федерации Владимира Путина идет расшире-
ние БАМа – создание второго пути, модерниза-
ция железнодорожной инфраструктуры.

– БАМ – это стройка века, стратегическая 
задача, поставленная государством 50 лет на-
зад. Магистраль живет и будет жить. Сейчас 

руководство страны ставит следующую задачу: 
планомерное развитие магистрали. Принято 
решение по строительству второго Северомуй-
ского тоннеля, который даст возможность уве-
личения пропуска поездов. Все поставленные 
задачи будут выполнены, – сказал Вадим Вла-
димиров.

На юбилейной марке изображен логотип 
празднования 50-летия начала строительства 
Байкало-Амурской магистрали. Она выпущена 
тиражом 72 тыс. экземпляров. Штемпель дей-
ствует всего один день. Марки с ним становят-
ся исторической ценностью, пополняют экспо-
зиции музеев и частные коллекции.

В регионе, кроме Иркутска, марку «50 лет 
БАМу» 17 апреля торжественно погасили в 
Тайшете, Братске и Усть-Куте. Специальные 
гашения также прошли в Москве, Нерюнгри, 
Северобайкальске, Советской Гавани, Тынде, 
Улан-Удэ, Хабаровске и Чите. 

– Почтовая марка – это символ нашей исто-
рии. Мы должны всегда помнить о нашей 
стройке. Мы строили БАМ и продолжаем вме-
сте с молодежью участвовать в этой работе, – 
сказал Василий Швайкин.

Мероприятие прошло с участием ветера-
нов великой стройки. Они поделились воспо-
минаниями о стройке века. 

НА БАМ ПРИЕХАЛ В ЛЕТНИХ ТУФЕЛЬКАХ 

Среди молодежи, кто отправился на строи-
тельство магистрали по комсомольской путев-
ке был Николай Иванча. На БАМ он приехал из 
Киева, после службы в армии, это было в октя-
бре 1978 года. Десант комсомольцев высадили 
на станции Лена в Усть-Куте. 

– Первый день запом-
нился больше всего: из ле-
та мы перенеслись в зиму. 
Мы, четверо друзей, при-
ехали с юга в летних ту-

фельках, курточках. На дворе стоял октябрь, но 
было очень холодно. БАМ нас встретил первым 
снегом, – рассказывает комсомолец. – Когда нас 
одели в строительную форму, мы друг друга не 
узнали, потому что в один миг стали выглядеть 
одинаково, со временем, конечно, привыкли. До 
места назначения пришлось добираться прямо 
по болоту. Но меня это не испугало: я грезил 
мечтой поучаствовать в масштабной стройке. 

Первые трудовые шаги Николай Иванча на 
стройке века, так тогда называли БАМ, сделал 
в качестве токаря-фрезеровщика на автобазе. 
Данное подразделение треста «Мостострой-9» 
занималось ремонтом и сервисным обслужи-
ванием автотранспорта. Колонны автобазы 
стояли по трассе в поселках Улькан, Маги-
стральный, Северобайкальск, Таксимо, Уоян, 
на Витиме. Потом работал плотником, позже 
стал председателем профсоюзного комитета. 
Закончил работать в тресте начальником хо-
зяйственной службы. 

Государство, отмечает наш герой, всячески 
стимулировало приток новых кадров на строй-
ку века. К молодежи относились с уважени-
ем: предоставляли подъемные, обеспечивали 
одеждой, продуктами. Достойные условия для 
жизни способствовали появлению семей, рож-
далось много детей. 

– И я не стал исключением: свою комсо-
мольскую свадьбу я сыграл именно на БАМе. 
Галина, моя супруга, была направлена после 
пединститута по распределению в Усть-Кут, 
преподавала математику в вечерней школе. На 
БАМе у нас родились дети – сын Александр и 
дочь Евгения, – делится воспоминаниями Ни-
колай Павлович. 

Быт, особенно поначалу, был простой, но ма-
териальная роскошь романтикам была не особо 
важна, говорит он: 

– На автобазе нас заселили в новое общежи-
тие, но в черновой, так скажем, отделке. 

Полувековой юбилей БАМа 
Почтовую марку и штемпель выпустили 
в честь 50-летия Байкало-Амурской магистрали

 МАГИСТРАЛЬ  
Торжественная церемония 
гашения марки, 
посвященной 50-летию 
начала строительства 
БАМа, состоялась в 
Иркутске 17 апреля. 
Мероприятие прошло с 
участием губернатора 
региона Игоря Кобзева, 
ветеранов ударной 
стройки. 
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Нам дали огромные рулоны обоев, которыми 
мы обклеили и стены, и потолок. Обогревателей 
не было современных. Было такое, что обо-
гревали комнату лампами или самодельными 
обогревателями. Со временем быт обустроился. 

Также он отметил, что на БАМ ехали добро-
вольцы со всех республик и краев Советского 
Союза. Различные строительные участки маги-
страли осваивались выходцами из разных ре-
гионов СССР. Так, например, поселок Звездный 
обстраивался представителями армянской со-
циалистической республики, Ния – грузинами, 
Улькан – азербайджанцами, Уоян – литовцами, 
Куанда – узбеками, Северобайкальск – ленин-
градцами.

– У нас работал международный студенче-
ский отряд – по-настоящему многонациональ-
ный коллектив. Было интересно знакомиться с 
их культурой. Очень много было латышей, ли-
товцев. У меня есть друзья, семейная пара. Они 
поженились на БАМе: он – латыш, она – русская. 
Другой пример: грузин женился на белоруске. 
Их брак оказался очень крепким. Мы общаемся 
до сих пор. 

Сейчас Николай Иванча живет в Иркутске, 
участвует в деятельности областной обществен-
ной организации ветеранов-строителей Байка-
ло-Амурской магистрали. Когда-то он был ее 
председателем, стоял у истоков создания. 

БАМ – ЭТО МОЯ МОЛОДОСТЬ 
И ВСЯ ТРУДОВАЯ ЖИЗНЬ 

Николай Потапенко, житель Иркутска, ему 
сейчас 72 года, отработал на железнодорожной 
магистрали 35 лет. На всесоюзную комсомоль-
скую стройку он приехал в августе 1974 года 
после окончания Новосибирского института 
инженеров железнодорожного транспорта. 

– 18 июня я защитил диплом, и пятерых от-
личников, которые были на военной кафедре, 
через 10 дней забрали в армию на строитель-
ство БАМа, в железнодорожные войска, город 
Комсомольск-на-Амуре, Хабаровскую бригаду. 
Два года жили в палатках, когда служил в ар-
мии. Потом – вагоны комфортные, плацкарт-
ные. Занимались реконструкцией железнодо-
рожных линий на перегонах. БАМ – это моя 
молодость и вся трудовая жизнь, – говорит 
Николай Потапенко. – Каждый день приносил 
что-то новое, знакомства с людьми в непри-
нужденной обстановке. Я нашел там прекрас-
ных друзей, с которыми общаюсь по сей день. 
Но самое яркое впечатление – рождение сына и 
рождение дочери. Свою любовь я повстречал не 
на БАМе, а в институте. Невеста не испугалась 
трудностей, приехала ко мне. Сначала я был в 
строительной бригаде, дошел до руководителя 
строительной организации. С БАМа я уехал в 
2009 году. 

ПАРТИЯ СКАЗАЛА: «НАДО!» 
КОМСОМОЛ ОТВЕТИЛ: «ЕСТЬ!» 

Любовь Константиновна (Сен Дя) Даниль-
ченко, ветеран комсомола, рассказала, что, 
когда строился БАМ, состояла в Кировском 
райкоме комсомола Иркутска, была членом 
комиссии по наполнению товарами бамовских 
поселков. Вспоминает, что продуктами пита-
ния БАМ снабжали достойно, баловали даже 
деликатесами. У тружеников великой стройки 
был доступ к широкому спектру товаров, в том 
числе импортной обуви и одежде. Дефицитное 
поставлялось из Венгрии, Болгарии, Польши, 
ГДР – стран социалистического блока:

– В первый год не надо было ни холодиль-
ников, ни туфель: там же непроходимая тайга 
стояла. Мы тогда боролись за то, чтобы у ра-
бочих прежде всего было теплое белье, обувь, 
шапки, ватники... Им же надо здоровье сохра-
нить. Попробуй поработать сутками в грязи, 
на холоде... Поначалу условия тяжелые были, 
но инфраструктура БАМа развивалась очень 
быстро. В 1975/1976 году мы уже добивались 
того, чтобы бамовцы, особенно передовики, 
получали в том числе дефицитные товары. 
Был тогда такой термин. На стройке работало 
очень много молодежи, а она красивая должна 
быть, чтобы и на танцы было в чем прийти! 
Мы эти вопросы поднимали. И получали со 
всех социалистических стран товар: платья, 
блузки, белье качественное, обувь шикарную 
– чехословацкую и финскую. Оправляли все 
нашим бамовцам. 

Члены комсомола, отмечает она, стреми-
лись к тому, чтобы стать передовиками, рав-
нялись на лучших. А еще считалось очень 
престижным сдать ленинский зачет, который 
проводился регулярно для проверки полити-
ческой грамотности молодежи: 

– Партия сказала: «Надо!» Комсомол отве-
тил: «Есть!» Мы все стремились стать передо-
виками. И сдать ленинский зачет было очень 
почетно. Приходит комиссия, задает вопросы. 
Помню, как мы отвечали – без запинки! Знали 
все мировые новости, всех первых секретарей 
коммунистических партий – пофамильно. Я 
участвовала в соцсоревнованиях восемь раз. 
Нас награждали путевками в соцстраны. Со-
бирали всех отличившихся бамовцев. Форми-
ровали поезда и отправляли отдыхать. 

Данильченко считает, что бывших комсо-
мольцев не бывает. Говорит, общественные 
инициативы, добровольчество и другая дея-
тельность на благо общества – норма жизни 
для тех, кто был воспитан БАМом. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора и Николая Бриля 

  ПРОФЕССИОНАЛЫ  
На вахту Борис 
Ибрагимов, который 
трудится на предприятии 
«Верхнечонскнефтегаз» 
(входит в 
нефтегазодобывающий 
комплекс НК 
«Роснефть») с 2008 
года, теперь приезжает 
не один, а вместе с 
сыном. Егор Ибрагимов 
по примеру отца 
тоже решил стать 
нефтяником. Путь от 
дома до работы у них 
занимает сутки. 

Прежде чем Борис Анатольевич 
связал свою жизнь с нефтяным 
промыслом, он мечтал занимать-
ся прикладной геодезией – ходить 
по тайге, составлять карты. По 
телевизору увидел объявление о 
наборе в Томский топографиче-
ский техникум и подал документы 
на поступление. А через два года 
ушел служить в армию. Как это 
часто бывает, планы изменились. 
Так сложились обстоятельства, что 
Ибрагимов попал в нефтяную ком-
панию в городе Стрежевой. 

– Устроился оператором добычи 
нефти и газа, хотя о нефти имел 

отдаленное представление – по те-
левизору или в кино только видел. 
Постепенно обрел полезные навы-
ки. Профильное образование полу-
чил в Томском политехническом 
университете. По своей специаль-
ности дорос со второго до пятого 
разряда оператора ДНГ. От своего 
знакомого узнал про Верхнечон-
ское месторождение и решил ос-
воить новые горизонты, – ответил 
Борис Анатольевич. 

В 2008 году, когда Ибрагимов 
устроился оператором по добыче 
нефти и газа, на месторождении 
шло полным ходом бурение. В то 
время началась промышленная 
добыча нефти Верхнечонского ме-
сторождения и поставка ее в си-

стему магистральных трубопрово-
дов. Карьера Бориса Анатольевича 
начала развиваться. Из операторов 
его перевели на должность началь-
ника смены диспетчерской служ-
бы. Потом он стал начальником 
смены региональной инженерно-
технической службы, позднее – 
начальником смены центральной 
инженерно-технической службы. 
В 2014 году был сформирован цех 
поддержания пластового давле-
ния, руководителем поставили Б.А. 
Ибрагимова. 

– Поддержание пластового дав-
ления было для меня новым на-
правлением. Но и его я вскоре 
успешно освоил. При добыче неф-
ти и газа происходит постепен-
ное падение забойного давления 
скважины. Чтобы предотвратить 
преждевременное обводнение 
скважины, обеспечив доступ для 
добычи углеводородного сырья, 
требуется поддерживать давление 
в пласте. При закачке используем 
рабочий агент (это пресная вода + 
пластовая, поступающая попутно 
с нефтью), а также имеется метод 
по закачке газа, – поясняет Борис 
Анатольевич. 

Дело отца решил продолжить 
его сын. Егор тоже стал нефтяни-
ком, хотя в детстве мечтал быть 
военным – даже в детский сад 
ходил в камуфляже. Но однажды 
его папа привез с работы подарок 
– сувенир в виде капли нефти. 
Сомнений в выборе профессии у 
Егора больше не было. 

– В тот момент я понял: буду 
нефтяником! После 9 класса посту-
пил в Томский политехнический 
техникум по направлению «Раз-
работка и эксплуатация нефтя-
ных и газовых месторождений». 
Практику прошел на Неройском 
месторождении в Томской области. 
Отслужил в армии. А в этом году 
меня приняли в ВЧНГ. Сейчас у 
меня уже вторая вахта, – рассказал 
Егор. 

Сегодня Ибрагимов-младший 
работает оператором нефти и га-
за четвертого разряда. В круг его 
обязанностей входит проверка ра-
ботоспособности скважин, отбор 
проб, замеры параметров, ремонт 
и замена узлов. Список задач каж-
дый день разный. За одну смену 
ему приходится преодолевать не 
один километр. 

– Первое, что меня впечатлило 
на Верхнечонском месторождении, 
– это масштаб. Когда я проходил 
практику, то за двадцать минут 
можно было объехать все объекты, 
один куст состоял из двух-трех 
скважин. Здесь же до объекта при-
ходится добираться часа полтора, 
а один куст включает минимум 
одиннадцать-двенадцать скважин. 
О своем выборе профессии ни разу 
не пожалел. Наоборот, планирую 
учиться дальше, хочу получить 
высшее образование по специаль-
ности «Нефтегазовое дело», – со-
общил Егор. 

  Наталья МУСТАФИНА

Нефтяная династия Ибрагимовых
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 � ЛИЧНОСТЬ  Уже в 
июне состоится премьера 
фильма «Он придумал 
вертолет» о советском 
авиаконструкторе, 
создателе вертолетов 
семейства Ка, уроженце 
Иркутска Николае 
Камове. Это будет третья 
серия документального 
исторического сериала 
«Киноинтервью», 
производством 
которого занимается 
Кинокомпания 
Юрия Яшникова. 
Проект реализуется 
при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив.

   МИР ГРЕЗИЛ НОВЫМ 
   ЛЕТАТЕЛЬНЫМ АППАРАТОМ

– Николай Ильич не был перво-
открывателем вертолетной темы: 
винтокрылую машину, как и вело-
сипед, в то время пытались создать 
в разных странах. Можно сказать, 
что прообразом вертолета зани-
мался еще Леонардо да Винчи, к 
этой теме приложился и Михаил 
Ломоносов. В начале ХХ века весь 
мир грезил новым летательным 
аппаратом, в том числе и Николай 
Ильич, – рассказала нашему кор-
респонденту автор сценария и ре-
жиссер фильма Оксана Цепилова. 
Еще одним автором сценария стал 
иркутянин Алексей Базюк. 

Третья серия будет длиннее 
предыдущих – «Русский Морган» 
и «Саня, драматург», ее хроно-
метраж превысит 30 минут. На 
данный момент полностью готов 
сценарий фильма, собрана ко-
манда, на студии звукозаписи в 
Санкт-Петербурге записаны голо-
са персонажей – Николая Камова 
и журналиста Эдуарда Церковера, 
который берет у авиаконструкто-
ра интервью. Все серии сериала, а 
также премьеру фильма «Он при-
думал вертолет» можно будет по-
смотреть на официальном сайте 
проекта https://киноинтервью.рф. 

– Впервые на проекте появил-
ся арт-директор, это Тимур Федо-
ров. Он учился в иркутском фи-
лиале ВГИКа, имеет большой опыт 
монтажа. В прошлом году вышел 
документальный фильм «Миха-
ил Горшенев. Легенда о «Короле и 
Шуте», где Тимур отвечал за мон-
таж и анимацию, – сказала Оксана 
Цепилова. – Думаю, что в нашем 
фильме получится очень интерес-
ный и запоминающийся визуаль-
ный ряд. Как правило, в фильмах 
сериала «Киноинтервью» исполь-
зуется только одна локация. Мы не 
стали отходить от этой традиции. 

Но саму локацию я раскрывать не 
буду. Могу только сказать, что ни-
чего подобного у нас еще не было. 
И сама локация станет знаковым 
местом в фильме. 

   КАМОВ ЗАГОВОРИТ ГОЛОСОМ 
   ЯНА ЦАПНИКА

Свой голос авиаконструктору 
подарил российский актер театра 
и кино Ян Цапник. По совпадению 
он родился в Иркутске, где семья 
жила несколько лет. Отец Юрий 
Викторинович Цапник родом из 
Забайкалья, окончил Иркутское 
театральное училище и три года 
играл в Иркутском драматическом 

театре имени Н.П. Охлопкова. Сам 
Ян ничего о нашем городе не пом-
нит, он давно здесь не бывал, но 
много слышал о нем от своего  
отца.

– Ян Юрьевич появился в про-
екте неслучайно. Пару лет назад 
вместе с Юрой Яшниковым мы 
разрабатывали проект, в котором 
видели только Цапника. Однажды 
мы «питчинговали» этот проект 
на киноконкурсе в Москве. По-
сле выступления к Юре подошла 
женщина и представилась агентом 
Яна Цапника, отметив, что наша 
задумка ей приглянулась, – вспо-
минает автор сценария и режиссер 

фильма «Он придумал вертолет». 
– Некоторое время спустя состоя-
лась наша встреча с Яном Юрьеви-
чем в Москве. Он согласился при-
нять участие в нашем проекте. 
Потом Юрий отправил ему ссылку 
на фильм «Саня, драматург», по-
священный Александру Вампило-
ву. Актер позвонил и сказал, что 
фильм ему очень понравился. Ока-
залось, что в свое время его отец 
общался с драматургом, на этой 
волне мы решили предложить ему 
участие в «Киноинтервью». 

– Для фильма очень важно было 
понять, каким был голос Камо-
ва. Но записей, к сожалению, не 
осталось, – продолжает наша со-
беседница. – Сам он был таким 
крепким, сбитым, кряжистым, с 
широким лицом и яркой улыбкой. 
Мы сумели познакомиться и под-
ружиться с его внуком. Поиском 
родственников Николая Ильича 
занималась режиссер Мария Киль-
чевская, которая в нашей команде 
ответственна за архивы и поиск 
людей. Она обзвонила несколько 
авиаинститутов, в одном из них 
взяли ее контакты, а спустя вре-
мя раздался звонок от внука кон-
структора – Николая Борисовича 
Топорова. Он очень помог нам в 
работе над образом Николая Ильи-
ча, передал информацию, фото-
графии и сказал, что голос у его 
деда был примерно как у него, даже 
еще повыше. Я подумала: «У Яна 
Цапника тоже высокий голос». Мы 
предложили актеру озвучить Ни-
колая Ильича, и он согласился. 

   КАКИМ БЫЛ ЭДУАРД ЦЕРКОВЕР 

– Несмотря на то что «Кино-
интервью» – это документальный 
исторический сериал, в нем ис-
пользуются все приемы, характер-
ные для кино игрового, – говорит 
Оксана Цепилова. – Герои в нем 
живут и действуют как игровые 
персонажи. 

– Николай Ильич прожил дол-
гую жизнь, но интервью он дал не 
так много. В архивах Молчановки 
в многотиражке «Восточно-Си-
бирский аэрофлотец» мне удалось 
обнаружить его беседу с Эдуардом 
Церковером, перепечатку из газе-
ты «Неделя» 1973 года, приложе-
ния к «Известиям». Информации 
о Церковере сохранилось мало: в 
интернете гуляют всего две его 

Он придумал вертолет 
В Иркутске снимают фильм про легендарного 
авиаконструктора Николая Камова

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ
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фотографии, по которым сложно 
понять, каким он был человеком, – 
считает Оксана Цепилова. 

– Мне удалось найти воспо-
минания коллег, в них Церковер 
предстает профессиональным че-
ловеком, журналистом, который 
вывел жанр интервью в СССР на 
новый уровень. К сожалению, 
больше информации обнаружить 
не удалось: родственников журна-
листа мы пока не нашли, а один 
из его учеников смог вспомнить о 
нем не так много, – подчеркнула 
наша собеседница.

   ЖЕЛЕЗНАЯ ПТИЦА НА ЛЬДУ

Фильм проведет зрителей по 
всей жизни авиаконструктора. 
Судьба не была к нему особо благо-
склонна с самого рождения, счита-
ет Оксана Цепилова. Николай Ка-
мов родился с травмой – вывихом 
предплечья, поэтому у него плохо 
сжималась правая рука. Из-за это-
го ему дважды пришлось расстать-
ся с заветной мечтой: сначала он 
хотел стать хирургом, потом – пи-
лотом. Ни тому, ни другому из-за 
травмы не суждено было сбыться. 

– Николай Ильич родился в об-
разованной семье, отец Илья Ми-
хайлович учился в Варшаве. Вер-
нулся в Иркутск, работал в Ир-
кутском коммерческом училище, 
постепенно дослужился до долж-
ности директора. Мама была поль-
кой, они познакомились и поже-
нились в Польше, знала немецкий 
и французский языки. Этими же 
двумя языками прекрасно владел 
авиаконструктор, – отметила Ок-
сана Цепилова. 

– Однажды юный Николай в 
Иркутске увидел, как над городом 
пролетает самолет, отбитый в свое 
время у интервентов. Молодой че-
ловек бежал за железной птицей 
до самой Ангары, на льду которой 
у самолетов была стоянка. Он по-
просил пилота показать ему мотор 
и устройство воздушного судна. 
Оно было иностранного производ-
ства, с французским мотором. В 
России в те годы не делали самоле-
тов. Именно в этот момент юный 
Николай решил, что хочет связать 
свою жизнь с авиацией, – говорит 
наша собеседница.

После окончания иркутского 
коммерческого училища Камов по-

ступил на механический факультет 
Томского технологического инсти-
тута, где изучал паровозное дело. Во 
время учебы преподаватели прочи-
ли ему карьеру крупного инженера, 
отмечая, что он обладает ясным 
умом и золотыми руками. Год Ка-
мов работал в Москве на Концес-
сионном заводе Юнкерса по сборке 
самолетов, где прошел всю техно-
логическую цепочку создания лета-
тельных аппаратов: сборщик дви-
гателей, слесарь, механик, испыта-
тель моторов, только потом пере-
шел на инженерную должность. 

Через некоторое время Камов 
оставил работу на заводе Юнкер-
са и стал руководителем специ-
ального конструкторского бюро 
при центральном ОСОАВИАХИМе. 
В соавторстве с еще одним ин-
женером Николай Камов создал 
первый советский автожир – са-
молет с винтом, предшественник 
вертолета. 

   ЧЕЛОВЕК, 
   ОПЕРЕДИВШИЙ ВРЕМЯ 

Одним из самых важных изо-
бретений Николая Камова стала 

соосная схема винтов. Два винта 
располагаются друг над другом и 
крутятся в противоположных на-
правлениях. Машины, оснащен-
ные такими винтами, более устой-
чивы и безопасны, компактны, ме-
нее шумные, могут взять на борт 
больше грузов. Николай Камов 
смог наладить серийное производ-
ство таких вертолетов.  

– Еще одним из его изобретений 
стал вертолет, похожий на само-
лет, получивший название винто-
крыл Ка-22. Эта машина поставила 
рекорд по грузоподъемности, но 
из-за несовершенства технологий 
того времени ее невозможно было 
довести до ума, – считает наша 
собеседница. – При испытаниях 
два винтокрыла разбились, экипаж 
погиб. Проект закрыли, это сильно 
повлияло на Камова. Но как нам 
рассказал внук авиаконструктора, 
сейчас вновь обратились к этим 
идеям, которые станут основой 
для новой техники. 

– Николай Камов во многом 
опередил свое время, как минимум 
на 50 лет. Многие его патенты еще 
ждут своего часа. Он родился в 1902 
году, умер в 1973 году. За это время 
успел сделать большое количество 
открытий и изобретений, – гово-
рит режиссер фильма. – Нам же 
важно было показать его не толь-
ко как изобретателя, гениального 
конструктора, но и как человека. А 
человеком он был очень открытым, 
гостеприимным, умеющим слож-
ные вещи объяснить самым про-
стым языком. Все это позволило 
ему снискать любовь и уважение 
близких, друзей и коллег. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото предоставлены  
кинокомпанией Юрия Яшникова

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

 � АКЦИЯ  На территории 
Дома культуры Кировска 
к 9 Мая при поддержке 
правительства Иркутской 
области создают сквер. 
Его также украсят 
флаги, привезенные из 
Приангарья.

– Средства на приобретение фла-
гов, которые украсят сквер к 9 Мая, 
собрали общественные организации 
и просто неравнодушные жители 
Иркутской области. Также мы при-
везли пилотки и флажки для детей, 
– отметила начальник управления 
губернатора и правительства Ир-
кутской области по связям с обще-
ственностью и национальным от-
ношениям Ольга Куриленкова.

В рамках федерального проек-
та «Формирование комфортной 
городской среды» национального 
проекта «Жилье и городская сре-
да» в Кировске планируют благо-
устроить еще один сквер и дать 
ему название «Иркутский».

– Иркутская область протянула 
нам руку помощи. Мы почувство-
вали, что не одни, – пояснили ре-
шение в Кировске.

В рамках пребывания делега-
ции Иркутской области в ЛНР со-
стоялась встреча с представите-
лями администрации Кировска. 
Обсуждались вопросы местного 
самоуправления, развития терри-
тории в переходный период. На-

чальник управления губернатора и 
правительства Иркутской области 
по региональной политике Алек-
сандр Гоголев выразил готовность 
обеспечить администрации города 
методическую поддержку.

Кроме того, состоялась встреча, 
посвященная взаимодействию не-
коммерческих организаций При-
ангарья и Кировска. Как отметила 
Ольга Куриленкова, представители 
НКО Республики начинают пода-
вать заявки на участие в конкурсе 
Фонда президентских грантов и 
активно сотрудничают с неком-
мерческими организациями Ир-
кутской области в части реализа-
ции проектов на территории горо-
да Кировска.

Во время визита в Кировск 
уполномоченный по правам чело-
века в Иркутской области Светла-
на Семенова обсудила с коллега-
ми вопросы защиты прав граждан. 
Также в состав делегации вошла 
заместитель мэра города Бодайбо и 
района Валентина Путря.

 � Юрий ЮДИН

Встречая День Победы
Делегация Приангарья в подшефный Кировск ЛНР 
доставила копию Знамени Победы
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Есть работа – есть жизнь 
Пенсионеры из Лугового связали для бойцов 
СВО более 100 маскировочных сетей

 � ПОМОЩЬ  
«Приходишь сюда 
вязать сети и забываешь 
про свои болячки», – 
говорят пенсионеры ЖК 
«Луговое». Несмотря 
на преклонный возраст, 
с апреля 2022 года они 
активно участвуют 
в акции «СВОих не 
бросаем» – связали 
более 100 маскировочных 
сетей, сделали свыше 100 
нашлемников, постоянно 
отправляют на фронт 
теплые носки, пледы, 
безрукавки и многое 
другое. 

   НОВАЯ СЕМЬЯ

Жилой комплекс «Луговое» 
еще довольно молодой – ему 14 лет. 
Многие отмечают его главную от-
личительную особенность – очень 
теплую, дружную, почти семейную 
атмосферу. Многие пожилые люди 
переехали сюда из разных угол-
ков области, чтобы быть поближе 
к родным. Активные пенсионеры 
объединились в союз. Возглавила 
его Татьяна Юрченко, она сейчас 
еще и депутат думы Марковского 
МО. С 2017 года им выделили не-
большое отдельное помещение в 
цоколе одного из жилых домов. 
Здесь и стали собираться бабушки 
и дедушки – всего около 150 пенси-
онеров. Как отмечают многие, союз 
стал для них новой семьей. 

– При нашем союзе много клу-
бов, например, «Добрые сердца», 
«Дети войны», «Клуб цветово-
дов», «Клуб умельцев», есть тан-
цевальная, театральная студии, 
собираются разные кружки по ин-
тересам. А еще у нас великолеп-
нейший хор «Луговые росы», ко-
торый зовут выступать на разных 
площадках, – рассказывает руко-
водитель клуба «Добрые сердца» 
Галина Михайловна Тришина. 

«Наш моторчик», отзываются 
о ней пенсионеры. По их словам, 
она постоянно что-то придумыва-
ет, организует, готовит сценарии к 
праздникам, начинала проводить 
гимнастику в группе здоровья «Ро-
машки луговые». Сейчас Гали-
на Тришина собирает воспо-
минания детей войны для 
публикации (книги издает 
свердловский совет вете-
ранов и «Гуманитарный 
центр-библиотека им. се-
мьи Полевых). 

– Мы даже выезжаем 
на природу отдохнуть – 
в Большом Голоустном 
были, на Теплых озерах, 
– вступила в разговор 
Валентина Захаровна 
Черепанова, 1941 года 

рождения. – Очень понравилось. 
Сами вряд ли рискнули бы ехать 
в такую даль. Три раза в неделю 
гимнастикой занимаемся. Гали-
на Михайловна прямо заставляет 
делать упражнения, говорит: «На-
до, надо». После занятий и правда 
становится легче двигаться. Сейчас 
потеплеет, будем на улице зани-
маться. 

Но Галина Тришина отнекива-
ется, называет главным двигате-
лем союза его председателя Татьяну 
Юрченко, которая печется о пенси-
онерах как о своих родных. Она же 
договаривается об экскурсиях, об 
участии в различных мероприяти-
ях. Ей принадлежит и инициатива 
организации помощи СВО.

   СОЗДАТЬ ТЫЛ

В цокольный этаж союза пен-
сионеров ведет крутая лестница. 
Даже нам, молодым, было неком-
фортно спускаться, но бабушки 
улыбаются:

– Сейчас хорошо стало – нам 
депутат думы Иркутского района 
Алексей Ненашев сделал специаль-
ное покрытие, которое не скользит. 
Уже не страшно спускаться. Он нам 
постоянно помогает, сделал станок 
для плетения сетей, стеллажи для 
книг. 

И каждый день здесь кипит 
жизнь. Если раньше пенсионеры 

собирались, чтобы общаться, инте-
ресно провести время, то сегодня у 
них есть задачи поважнее – внести 
посильную лепту в приближение 
победы. 

– Ежедневно сюда приходим и 
работаем, – провела небольшую 
экскурсию Галина Михайловна. – 
Посередине стоит станок для пле-
тения сетей. Вот здесь мы склады-
ваем готовые маскировочные сети 
и нашлемники, теплые вещи, ко-
торые пенсионеры вяжут дома, за 
столом работают те, кто не может 
долго стоять на ногах. Тут же чай 
пьем, отдыхаем. У нас две смены. 
Первая плетет сети с 9 утра до часу 
дня, вторая – с двух до шести. Ко-
личество пенсионеров всегда раз-
ное – возраст все-таки дает о себе 
знать. Но в среднем сюда приходит 
около 20 человек в смену. 

Союз пенсионеров ЖК «Луго-
вое» с апреля 2022 года принимает 
участие в акции «СВОих не броса-
ем». Почти все пожилые люди (105 
человек из 148 членов) помогают 
бойцам как могут. Кто-то прихо-
дит плести маскировочные сети, 
делать маскхалаты и нашлемники, 
кто-то по состоянию здоровья до-
ма помогает – вяжет теплые но-
ски, безрукавки и другие нужные 
на войне вещи. Например, Анне 
Абрамовне Ванчиковой, малолет-
ней узнице концлагеря, скоро 85 
лет. Она не может часто приходить 
в клуб, но дома связала уже более 
сотни пар носков. Даже находясь на 
лечении в госпитале ветеранов, она 

не отрывалась от работы. Инно-
кентий Михайлович Ступин (81 

год) подготавливает сети для 
работы. На одну уходит не-
сколько часов.

– Особенно нравятся на-
шим бойцам плетеные ков-
рики, мы их делаем неболь-
шими – 40 на 40 сантиме-
тров, как раз, чтобы можно 
было сидеть на них. Ребята 

пишут, что коврики напоми-
нают им дом, – делится Га-
лина Тришина.

Пенсионеры сплели порядка 100 
маскировочных сетей «Шаман» 
общей площадью более 1700 кв. м, 
изготовили 115 нашлемников, 737 
пар стелек, 15 поясов. А связанных 
ковриков, теплых носков, безрука-
вок так много, что их уже никто и 
не считает.  

– Шьем также мешки для маск-
сетей, термобелье, медицинские 
салфетки, пеленки, пледы для ра-
неных солдат, собираем продукты 
длительного хранения, постельное 
белье, теплые вещи, – перечисляет 
Галина Тришина. – У кого нет сил 
помогать руками, перечисляют 
деньги. Все понимают, как трудно 
сейчас нашим бойцам на фронте, 
как им важна помощь каждого. 
Среди вязальщиц есть и дети вой- 
ны. Некоторые из них потеряли в 
годы Великой Отечественной вой-
ны на фронте своих отцов. Они на 
себе испытали всю тяжесть жизни 
в военные и послевоенные годы. 
Поэтому они не могут остаться в 
стороне, несмотря на солидный 
возраст и болезни.

   ПРИВЫКЛИ РАБОТАТЬ 

Галине Ивановне Афанасьевой 
в мае исполнится 87 лет – самая 
возрастная в союзе пенсионеров и 
самая трудолюбивая. Редко когда 
она пропустит день – каждое утро 
приходит в клуб как на работу, а 
дома еще вяжет носки для солдат.

– Войну особо не помню, по-
тому что маленькая была, – рас-
сказывает Галина Ивановна. – Мы 
жили в Слюдянке, отец работал 
на судоверфи, потом ушел на вой- 
ну, мать умерла, меня с братом 
в детский дом забрали. Биогра-
фия моя не очень насыщенная. 
Окончила техникум и всю жизнь 
проработала медсестрой. Сначала 
в Черемхово, потом в Якутии, по-
том снова в Черемхово. В 1961 году 
перебралась в Иркутск, где до 1992 
года работала на заводе Куйбы-
шева. 

– Не устаете здесь?

РЕП    РТАЖ
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– А мы же недолго работаем – 
всего четыре часа. Привыкли уже. 
С разговорами вообще не замечаем 
время. 

Одну небольшую маскировоч-
ную сеть размером 3 на 9 метров 
пенсионеры могут связать за один 
день в две смены. Кто стоя, кто 
сидя, меняясь местами – работа 
не останавливается ни на секунду. 
Даже интервью пожилые дамы да-
вали, не отвлекаясь от сетей. 

– Отец ушел добровольцем на 
фронт в 1942 году, погиб при за-
щите Керчи, мы с мамой вдвоем 
остались, – вспоминает Ольга Вла-
димировна Демкина, ей в этом году 
84 года. – Где только мы ни кочева-
ли, чтобы не пропасть. Мама посто-
янно работала на разных военных 
заводах. В Новосибирске встретили 
Победу. Я еще совсем маленькая 
была, но прекрасно помню лико-
вание всего народа. После войны 
трудно было. Как-то потеряла кар-
точки – все унесло ветром. Даже 
не знаю, как мама выкручивалась. 
Жили впроголодь. Переехали в Кул-
тук на строительство железной до-
роги. Но мама по специальности 
металлист, стропальщик, токарь, 
фрезеровщик. В общем, не смогла 
она строить дорогу, расторгла до-
говор, и ей пришлось долгое вре-
мя выплачивать огромную сумму 
неустойки. Остались мы жить в 
Култуке не в квартире даже, а на 
бывшей конюшне. Мама устрои-
лась работать в локомотивное депо, 
вся зарплата уходила на неустойку. 
Каждый день она уходила рано на 
работу и возвращалась затемно. Я 
ее почти не видела. Школу забро-
сила, пойду на Байкал, «шириков» 
(бычки-желтокрылки) наловлю, 
сварю их. Без слез вспоминать не 
могу то время. Всегда хотелось есть. 

Ольга Владимировна, конеч-
но, потом восстановилась в школе, 
окончила ее, поступила в инсти-
тут и выучилась на преподавателя. 
По распределению попала в посе-

лок Калтук Братского района, а по-
том переехала в Усть-Илимск, где 
и проработала учителем русского 
языка и литературы до пенсии. 

   ПОКА ЕСТЬ СИЛЫ

– Дочь у меня тоже преподава-
телем работает в Иркутске, позвала 
меня сю да, – продолжила Ольга 
Демкина. – Она сама живет на 
Маршала Конева, и из ее окна вид-
но все Луговое. Три года уже здесь. 
Очень хороший жилой комплекс, 
прекрасные и отзывчивые люди. 
Будто в рай попала. Не пожелаю 
никому того, что мы пережили в 
войну и особенно после. Пока есть 
силы, буду помогать нашим солда-
там, которым нелегко приходится 
вдали от родины.

У ее ровесницы Нэли Васильев-
ны Жаровских поводов для помощи 
нашим бойцам еще больше – ее сын 
с семьей давно уехал в Донецк, где 
и проживает по сей день. Там же 
пятеро правнуков. 

– Звонит мне на днях внучка 
Аня, рассказывает, что пошла в ап-
теку, оставила одних ребятишек, и 
вдруг страшный шум – она сама под 
дерево спряталась, а дети ей звонят, 
говорят, что в туалете укрылись, – 
говорит Нэля Васильевна. – Так-то 
их район редко обстреливают, но 
бывает. Страшно за них! Внучка 
моя молодец. И университет окон-
чила и пятерых родила – показала 
папе с мамой, что семья должна 
быть большой. Аня пыталась уехать 
с детьми в Россию, но денег хватило 
только до Ростова. Сначала не было 
билетов дальше ехать, а потом и де-
нег почти не осталось – вернулись 
обратно. Каждый день жду от них 
звонка, очень переживаю. 

– Откуда силы черпаете? – спра-
шиваю тружениц. 

– То, чем мы занимаемся, при-
дает нам силу, – ответила за всех 
Валентина Захаровна Черепанова. 
– Мы настолько все сдружились, 

многое узнали друг о друге. И се-
годня мы просто живем этим. Сто-
ит остаться дома – сразу вспоми-
наем о своих болячках, раскисаем. 

Галина Тришина заметила, что 
пожилые люди, выросшие во вре-
мя войны и в послевоенные го-
ды, гораздо выносливее и сильнее 
остальных пенсионеров. Если им 
скажут «надо», они пойдут и сде-
лают, несмотря ни на что. 

Союз пенсионеров ЖК «Луго-
вое» активно сотрудничает с фи-
лиалом волонтерского движения 
«Золотые руки ангела» «Феникс 
на Синюшке». Большую поддержку 
оказывает администрация Марков-
ского МО и местные депутаты. В 
феврале этого года 13 детей войны 
получили медали «За оказание по-
мощи участникам СВО». Пенсионе-
ров часто приглашают на концерты 
в местную школу, Дом культуры 
Маркова, однако им очень хоте-
лось бы побывать на праздничных 
мероприятиях, посвященных Дню 
Победы, которые проходят в теа-
трах города, филармонии. Но ни 
разу они не получали приглашения. 

– Все наши мероприятия про-
ходят в полуподвальном помеще-
нии, потому что других в Луговом 
просто нет, – обратила внимание 
Галина Тришина. – Почти все по-
мещение занимает станок для пле-
тения. Тут же мы складируем то, 
что сплетем, собранные вещи для 
СВО, занимаемся физкультурой, 
проводим праздники. Пенсионеры 
не жалуются, конечно. Но очень 
тесно. Хотелось бы еще одно по-
мещение, или другое, но побольше. 
Депутаты пытаются нам помочь, 
мы надеемся и очень ждем. Детей 
войны с каждым годом все меньше 
и меньше остается. Очень хочется, 
чтобы им уделяли больше внима-
ния и не только перед 9 Мая. Для 
них это очень важно. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
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РУКОПАШНЫЙ 
БОЙ СДЕЛАЛ 
ИЗ МЕНЯ 
МУЖЧИНУ
В ИРКУТСКЕ 
СОСТОЯЛСЯ ТУРНИР 
ИМЕНИ ГЕРОЯ РОССИИ 
БАЛДАНА ЦЫДЫПОВА

 � СПОРТ
Всероссийские соревнования 
по армейскому рукопашному 
бою среди молодежи 
допризывного возраста 
имени Героя России 
Балдана Цыдыпова прошли 
в областном  центре. В 
турнире участвовали более 
400 бойцов. В этом году 
приехали сильнейшие бойцы 
из разных регионов страны: 
из Иркутской области, 
Красноярского, Алтайского, 
Забайкальского краев, 
республик Бурятия и Хакасия.
Успешно выступила сборная Приан-
гарья, заняв первое общекомандное 
место. 

Торжественное открытие турнира 
состоялось 21 апреля. Участников 
поприветствовали Герой России Бал-
дан Цыдыпов, министр спорта обла-
сти Павел Богатырев, мэр Иркутска 
Руслан Болотов и другие.

– Дорогие ребята, вы огромные мо-
лодцы, что уделяете время не только 
учебе, но и спорту. 

Рукопашный бой сделал из меня 
мужчину, закалил мой характер. Я за-
нимался этим видом спорта с пятого 
класса. Участвовал, как и вы, в со-
ревнованиях, надевал кимоно… – рас-
сказал Балдан Цыдыпов. Он пожелал 
участникам ярких боев и чистых 
побед, поблагодарил федерацию 
армейского рукопашного боя Иркут-
ской области за организацию дан-
ного турнира, за подготовку спорт- 
сменов, внимание к вопросам патрио-
тического воспитания, организацию 
и проведение соревнований. 

Итоги состязаний – в следующем но-
мере.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора
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БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВНЫХ ИСТОЧНИКОВ 
ТЕПЛА

Несмотря на то что отопитель-
ный сезон в регионе продлится до 
15 мая, для Иркутской электро-
сетевой компании, по словам ге-
нерального директора Дмитрия 
Конопелько, он уже завершен. 
Поскольку основные нагрузки в 
сети существенно сократились, 
вероятность возникновения не-
штатных ситуаций снизилась 
практически до нуля. Самое время 
подвести итоги и сделать выводы. 

– Отопительный сезон прошел без су-
щественных аварий, хотя, конечно, были ава-
рийные отключения, но они носили локальный 
характер и связаны с халатностью самих соб-
ственников, которые превышали нормативы 
установленных режимов потребления, – отме-
тил Дмитрий Конопелько. 

По его словам, в фокусе особого внимания 
ИЭСК находятся Иркутский и Шелеховский 
районы. В первом случае численность насе-
ления за последние десять лет выросла вдвое 
– до 162 тыс. жителей. Во втором случае также 
отмечается высокая концентрация населения, 
имеются риски возникновения аварий, кото-
рые могут привести к негативным последстви-
ям. 

– Дело в том, что в большинстве домов 
установлен только электрокотел. Нет ни ре-
зервной печки, ни охапки дров, которые могут 
спасти жизнь в случае возникновения отклю-
чений электричества. Хотя электроотопление 
не является стабильным источником тепла, 
– подчеркивает Дмитрий Конопелько. – Мы 
не теплоснабжающая, а электроснабжающая 
организация. По существующим нормативам 
у нас есть 24 часа на устранение нештатных 
ситуаций и восстановление электроснабжения. 
Но мы понимаем, что при аномальных моро-
зах люди могут замерзнуть, поэтому стараемся 
возобновить подачу электричества за четыре, 
максимум – шесть часов. Зима в Сибири предо-
пределяет нашу ответственность. Вместе с тем 
на встречах с губернатором, местной властью 
и населением всегда говорим о необходимости 
предусматривать альтернативные источники 
отопления. 

КОЛОССАЛЬНЫЕ ТЕПЛОПОТЕРИ

Действительно, развитие индивидуаль-
ного жилищного строительства в Иркут-
ской области в два раза опережает объемы 

многоквартирных домов. По данным за 2023 
год, площадь введения в эксплуата-

цию ИЖС составила 1016 тыс. кв. м 
жилья, а МКД – 475 тыс. кв. м. 

А учитывая, что энерготариф в 
нашем регионе самый низкий в 
стране, то большая часть домов-
ладельцев предпочитает исполь-
зовать электрообогрев. 

– Мы с вами люди будуще-
го. Почему? Потому что тем-

пы потребления электроэнер-
гии соответствуют плану разви-

тия территорий в 2031 году. При-
чем рост потребления настолько стре-

мительный, что в декабре прошлого года 
был установлен исторический максимум – 
10,2 ГВт. По сравнению с 2022 годом мы прирос-
ли на 1 ГВт. Это колоссальный рост, и он прихо-
дится на электроотопление. В этом особенность 
Иркутской области. Ни один другой регион в 
стране электричеством не отапливается. Везде 
используют уголь, дрова, пеллеты, газ, – обра-
тил внимание Дмитрий Конопелько. 

Генеральный директор ИЭСК пояснил, что 
ситуация осложняется не только отсутствием 
альтернативных источников отопления в част-
ном секторе, но и колоссальными энергопоте-
рями. Материалы, из которых строятся част-
ные дома, не соответствуют климату Сибири. 

– Наши специалисты сделали термограммы 
домов во время экстремально низких темпе-
ратур. При уличной температуре -38 градусов 
у нас на фасадах домов фиксировалось -18. Это 
значит, что домовладельцы греют улицы, а не 
свое жилище. Огромные теплопотери идут, по-
тому что дома не соответствуют строительным 
нормам и правилам нашей климатической зо-
ны. Более того, люди даже не понимают, что по 
факту они переплачивают за электричество. То 
есть платят не по 0,99 рубля за киловатт, а по 
3 рубля, потому что расходуют электроэнергии 
в три раза больше, чем другие потребители. С 
такими теплопотерями на дом не хватит ни 
15, ни даже 25 киловатт, – заметил Дмитрий 
Конопелько. 

С энергодефицитом столкнулись не только 
жители Иркутского и Шелеховского районов, 
но и население Ольхона. Когда на острове в 2005 
году появилось электричество, это было гран-
диозное событие. Жители радовались, что у них 
наконец будут работать холодильники, теле-
визоры, бытовые приборы. Причем проектом 
электрификации Ольхона был предусмотрен 
20-кратный запас по мощности. Сегодня все 
ресурсы исчерпаны. 

– По нормативам потребления нагрузка на 
Ольхоне должна быть около 2 МВт, а по факту 
мы имеем все 8 МВт. Почему? Как населе-
ние, так и туристический бизнес используют 
электрообогрев. Причем здания гостиниц и 
отелей не являются энергоэффективными, у 
них также колоссальные теплопотери, – про-
комментировал Дмитрий Конопелько. 

РАЦИОНАЛЬНЫЙ ПОДХОД 
К ПОТРЕБЛЕНИЮ

По самым скромным оценкам, как гово-
рят энергетики, на улицу «выбрасывается» 
до 700 МВт. Чтобы восстановить эту мощ-
ность, потребуется порядка 500 млрд рублей. 
Но никакой новой генерации не хватит, если 
население кардинально не изменит своего от-
ношения к потреблению электроэнергии. 

– В Иркутском и Шелеховском районах на-
шей компанией реализованы инвестиционные 
проекты, связанные с реконструкцией и но-
вым строительством объектов электросетевого 
хозяйства. Ввод дополнительной трансформа-
торной мощности за период 2013–2023 годов со-
ставил 685 MBт, что сопоставимо с мощностью 
Иркутской ГЭС. Сегодня в этих территори-
ях исчерпана возможность технологического 
присоединения новых потребителей. Не успели 
мы ввести в ноябре прошлого года подстанцию 
«Геологическая» в районе деревни Усть-Куда, 
как в декабре энергообъект уже оказался мак-
симально загружен. Также запустили в экс-
плуатацию подстанцию в районе Хомутова, 
но и здесь отмечаются перегрузки, – сказал 
Дмитрий Конопелько. 

2024 год, по словам генерального директора 
ИЭСК, станет годом борьбы за мощность. Ком-
пания намерена с опережением сроков уста-
навливать интеллектуальные приборы учета. С 
их помощью будет осуществляться контроль за 
разрешенной максимальной мощностью, ко-
торую использует потребитель. При превыше-
нии нормативов компания намерена вводить 
ограничения. Такая мера, кроме снижения 
нагрузки на сети, позволит обеспечить пожар-
ную безопасность в районах массовой застрой-
ки.  Ведь люди, обогревая дома и значительно 
превышая при этом мощность, создают такой 
риск не только для своего жилья, но и для со-
седних деревянных зданий. Ограничения в 
рамках своей нормы потребления позволят 
защитить население от массовых отключений 
и сохранить надежность электроснабжения на 
высоком уровне.

  Наталья МУСТАФИНА

ИЭСК объявила 2024-й годом 
борьбы за мощность

   ЭНЕРГЕТИКАЭНЕРГЕТИКА    Иркутская область Иркутская область 
бьет рекорды по энергопотреблению. бьет рекорды по энергопотреблению. 
Если общероссийские темпы прироста Если общероссийские темпы прироста 
составляют 2,2%, то в нашем составляют 2,2%, то в нашем 
регионе этот показатель достиг регионе этот показатель достиг 
10–12%. Энергетики видят причину 10–12%. Энергетики видят причину 
сверхнормативного потребления сверхнормативного потребления 
электричества не только в «бытовых» электричества не только в «бытовых» 
майнерах, но и в частных домах, майнерах, но и в частных домах, 
которые отапливаются исключительно которые отапливаются исключительно 
электричеством и не имеют другой электричеством и не имеют другой 
альтернативы, а также несут высокие альтернативы, а также несут высокие 
теплопотери. Собственники, как теплопотери. Собственники, как 
правило, переплачивают за тариф правило, переплачивают за тариф 
втридорога, и при этом создают риски втридорога, и при этом создают риски 
аварийных ситуаций на сетях.аварийных ситуаций на сетях.  
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ЗАК    Н ПРОИЗВОДСТВ РЕГИ    Н

 � ТЕАТР   Красивые 
декорации, стильные 
костюмы, забавные 
прически и музыка 
в стиле джаз. Такой 
«Сон в летнюю ночь» 
по пьесе Шекспира 
поставил на сцене 
Иркутского областного 
театра юного зрителя 
имени А. Вампилова 
режиссер Антон 
Свит из Санкт-
Петербурга. Он уже 
знаком зрителям 
по постановкам 
«Ревизор», 
«Прошлым летом 
в Чулимске» 
и «Женитьба 
Бальзаминова» в 
этом театре. Премьера 
спектакля состоялась 
12 апреля. 

– Шекспир – великий 
писатель, он всегда рас-
сматривает человека как 
явление, – считает Антон 
Свит. – В этом произве-
дении есть важная мысль, 
которую мы сделали эпи-
графом в программке: 
«Здесь не одна игра вооб-
раженья».

Потому что в этом спек-
такле мы размышляем над 
тем, управляет ли чем-то 
человек в области чувств, 
или всем руководит случай. 

Сценическое простран-
ство, которое создала ху-
дожник-постановщик Да-
рья Здитовицкая из Санкт-
Петербурга, буквально уто-
пает в цветах. Пышными 
кустами растительности 

оформлен край сцены. А 
чтобы зрители первых ря-
дов могли следить за дей-
ствием, на ней установле-
ны подиумы, на которые то 
и дело забираются герои. 
Основной цвет и свет в по-
становке – фиолетовый. Он 
создает пространство вол-
шебного, нереального ми-
ра. А ряды ламп, которые 
свисают с верхней сцены, 
похожи на звезды, кото-
рые опустились на землю. 
Костюмы актеров выпол-
нены в бело-золотой гам-
ме и имеют налет нашего 
времени. В спектакле так-
же используются такие со-
временные предметы, как 
туристические коврики и 
рюкзаки. А эльф Пэк (Павел 

Матушевич), например, 
рассекает на самокате с 
сумкой курьера. Отдельно-
го внимания заслуживают 
прически героев, ведь они 
сделаны с большим юмо-
ром. 

При этом артисты в по-
становке играют в наро-
чито гротесковой манере. 
Напомним, что действие 
пьесы происходит в ле-
су. Правитель Афин Тезей 
(Александр Стерелюгин) 
собирается жениться на 
царице амазонок Ипполи-
те (Виктория Криницкая). 
По случаю свадьбы коман-
да афинских мастеровых 
– плотник Пигва (Влади-
мир Безродных, Дмитрий 
Иванов), ткач Основа (Ев-

гений Старухин), портной 
Заморыш (Максим Мак-
сименков, Никита Ники-
тин), медник Рыло (Нико-
лай Кулебякин), починщик 
раздувальных мехов Дудка 
(Филипп Черный) и столяр 
Миляга (Павел Савин) – го-
товят постановку пьесы о 
Пираме и Фисбе.

Еще одна любовная ли-
ния в пьесе представлена 
двумя молодыми парами. 
Гермия (Анастасия Савина) 
и Лизандр (Максим Мак-
сименков, Никита Никтин) 
влюблены друг в друга. Но 
мать Гермии Эгея (Людми-
ла Попкова) хочет, чтобы 
ее дочь вышла за Деме-
трия (Илья Крикун). В него 
безответно влюблена Елена 

(Анна Терехова). Лизандр 
и Гермия бегут из Афин 
и остаются переночевать в 
лесу. За ними устремляют-
ся Деметрий и Елена. А там 
царь леса Оберон (Алек-
сандр Стерелюгин) поссо-
рился со своей царицей 
Титанией (Виктория Кри-
ницкая) и решил ей ото-
мстить с помощью волшеб-
ного цветка. Каждый, кто 
его понюхает, влюбится в 
первого встречного. В итоге 
все смешается в этом ле-
су, и новые обстоятельства 
станут настоящей провер-
кой чувств для героев. 

Спектакль рекомендован 
зрителям от 16 лет.

 � Елена ОРЛОВА

ИСКУССТВ

Джаз и гротеск в летнюю ночь

 � ЗДОРОВЬЕ Сталкиваясь  
с подозрением на онкологическое 
заболевание, крайне важно как можно 
раньше установить диагноз, начать лечение 
и не упустить драгоценное время, поэтому 
пациентам нужно знать свои права в системе 
обязательного медицинского страхования и 
сроки оказания медицинской помощи.

КАКИЕ ЖЕ ЭТАПЫ НУЖНО ПРОЙТИ ПАЦИЕНТУ?

� Прием лечащего врача (выявлено подозрение на 
злокачественное новообразование). 

Во время приема врач должен выдать направление на 
консультацию к онкологу. Срок выдачи направления 
1 день.

� Прием онколога (и консультации других вра-
чей-специалистов) должен быть проведен не 
позднее 3-х рабочих дней от выдачи направления. 
На приеме врач:

1. Производит биопсию (забор биологического матери-
ала);
2. Выдает направления на проведение диагностических 
исследований.

Сроки проведения исследований / получения заключе-
ний:

� Цито / гистологическое исследование биологиче-
ского материала – 7 рабочих дней;

� Компьютерная томография (КТ), магнитно-резонанс-
ная томография (МРТ диагностика), ангиография 
при оказании первичной медико-санитарной помо-
щи – 7 рабочих дней.

� Диагностические инструментальные (рентгеногра-
фические исследования, включая маммографию, 
функциональная диагностика, ультразвуковые ис-
следования) и лабораторные исследования при 
оказании первичной медико-санитарной помощи 
– не более 7 рабочих дней со дня назначения ис-
следований.

В зависимости от медицинских показаний, техниче-
ской возможности медицинской организации, опыта 
и квалификации специалиста эти исследования могут 
быть выполнены в медицинской организации более 
высокого уровня. В этом случае врач должен перена-
править пациента в подобную медицинскую организа-
цию. При этом срок выполнения исследований должен 
быть соблюден.

� Повторный прием онколога: во время приема 
врач оценивает результаты исследований и устанав-
ливает предварительный / окончательный диагноз. 

� Консилиум: совещание группы врачей, на котором 
определяют дальнейшую тактику лечения пациента, 
в том числе решение вопроса о госпитализации (при 
наличии показаний).

Срок ожидания госпитализации для оказания спе-
циализированной медицинской помощи составляет  
7 рабочих дней (с момента гистологической ве-
рификации или установления предварительного 
диагноза).

СПРАВКА О КОМПАНИИ:
Страховая компания «СОГАЗ-Мед» – лидер системы 
ОМС. Каждый 3-й житель РФ является нашим застрахо-
ванным. Подразделения компании успешно работают 
в 56 российских регионах и в городе Байконуре. Вы-
сококвалифицированные специалисты «СОГАЗ-Мед» 
контролируют качество медицинского обслуживания и 
защищают права застрахованных в системе ОМС. 

ПАМЯТКА ПАЦИЕНТАМ С ПОДОЗРЕНИЕМ НА ОНКОЛОГИЧЕСКОЕ ЗАБОЛЕВАНИЕ
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Лицензия ОС №3230-01 АО «Страховая компания «Согаз-Мед» 
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  ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ   
Первые выпускники 
федерального проекта 
«Профессионалитет» 
образовательно-
производственного 
кластера «Сельское 
хозяйство» защитили 
свои дипломы. В 
феврале состоялась 
государственная итоговая 
аттестация студентов 
по специальности 
«Экономика и 
бухгалтерский учет 
(по отраслям)». Каких 
еще специалистов в 
ближайшее время ждать 
предприятиям, занятым 
в аграрном секторе 
экономики, рассказал 
Александр Копыток, 
директор Тулунского 
аграрного техникума. 

ОСНОВНЫЕ УЧАСТНИКИ 
КЛАСТЕРА

В 2022 году Приангарье вошло в 
число 42 регионов, первыми при-
ступивших к реализации федераль-
ного проекта «Профессионалитет». 
Его основная цель – ускоренная и 
практико-ориентированная подго-
товка кадров агропромышленно-
го комплекса. Тулунский аграрный 
техникум стал базовой площадкой 
образовательно-производственного 
центра (кластера) по направлению 
«Сельское хозяйство». В его состав 
в качестве сетевых организаций 
вошли Иркутский аграрный техни-
кум, Усольский аграрно-промыш-
ленный техникум, Заларинский 
агропромышленный техникум, а с 
2023 года – Балаганский аграрно-
технологический техникум. 

– Федеральный проект «Про-
фессионалитет» открыл новые 
возможности для решения кадро-
вого вопроса в сельском хозяйстве. 
По образовательным программам 
оптимизированы сроки обучения в 
зависимости от направления. Это 
стало возможным в том числе бла-
годаря усилению профнаправлен-
ности общеобразовательных дис-
циплин. Были исключены дубли-
рования в дисциплинах, – пояснил 
Александр Копыток.

По всем программам сформиро-
ваны дополнительные профессио-
нальные блоки, в которые вошли 
дисциплины и модули, направ-
ленные на формирование прак-
тических навыков и компетенций 
цифровой экономики, введенных 
по согласованию с работодателями. 

В рамках реализации феде-
рального проекта удалось выстро-
ить взаимодействие с бизнесом. В 
качестве партнеров работодателей 
в кластер вошли ООО «Саянский 
бройлер», ООО «Хозяйство «Гели-
ос», ООО «Рассвет», ООО «Тимбер-
маш Байкал», ООО «Забайкальский 
агрохолдинг», ООО «Техцентры 
Сотранс». Тесное сотрудничество с 
предприятиями даст возможность 
готовить кадры в соответствии с 
требованиями производства и с 
учетом развивающихся техноло-

гий. То есть молодого специалиста 
не потребуется доучивать, он будет 
готов сразу приступить к выполне-
нию своих обязанностей. 

ОСНОВА ДЛЯ УСКОРЕННОГО 
ОБУЧЕНИЯ

Поскольку программа «Профес-
сионалитет» предполагает новый 
подход к обучению студентов, по-
вышение квалификации, включая 
стажировки на ведущих предприя-
тиях, прошли 70 работников обра-
зовательных организаций класте-
ра. Новые знания по воспитанию 
обучающихся получили свыше 50 
кураторов учебных групп. 

Наравне с преподавателями 
практические занятия со студен-
тами проводят мастера произ-
водственного обучения, имеющие 
профильное и педагогическое об-
разование, а также опыт работы в 
системе среднего профессиональ-
ного образования. 

Благодаря федеральному гранту 
на сумму 100 млн рублей приобре-
ли современное оборудование, об-
новили программное обеспечение, 
сделали капремонт в учебных по-
мещениях. Отдельного внимания 
заслуживают организация и осна-
щение 10 лабораторий. Например, 
как сообщил Александр Копыток, 
лаборатория «Цифровое земледе-
лие» находится в отдельно сто-
ящем здании и укомплектована 
современной сельхозтехникой, на 
которой студенты под руковод-
ством мастеров учатся выполнять 
операции по возделыванию раз-
личных сельхозкультур в учеб-
но-производственном хозяйстве. 
Лаборатории «Агрономия», «Тех-
ническая механика и материало-

ведение», «Инженерная графи-
ка», «Метрология» оборудованы 
учебными комплексами для пер-
вичного формирования професси-
ональных знаний по профессиям и 
специальностям кластера. 

– Лаборатория «Сити-фермер-
ство» предназначена прежде все-
го для освоения профессиональ-
ных компетенций специальности 
«Электротехнические системы в 
агропромышленном комплексе 
(АПК)». В лабораториях «Электро-
снабжение сельского хозяйства» 
и «Электротехника» установле-
но в общей сложности 16 учебных 
стендов восьми наименований, на 
каждом из которых можно будет 
выполнять более 10 видов работ, 
– дополнил директор Тулунского 
аграрного техникума. 

Также создана лаборатория 
«Информационные технологии 
в профессиональной деятельно-
сти», оснащенная компьютерной 
техникой и программным обе-
спечением. Лаборатория «Учебная 
бухгалтерия» предназначена для 
специальности «Экономика и бух-
галтерский учет». Такой подход 
направлен на получение высоких 
результатов по ускоренному обу-
чению и подготовке специалистов 
по востребованным профессиям и 
специальностям.

ПЕРВЫЕ ВЫПУСКНИКИ

Обучение по программе «Про-
фессионалитет» ведется по шести 
программам СПО, в том числе по 
четырем специальностям: «Экс-
плуатация и ремонт сельскохозяй-
ственных машин и оборудования», 
«Электротехнические системы в 
агропромышленном комплексе 

АПК», «Экономика и бухгалтер-
ский учет (по отраслям)», «Агро-
номия» и по двум профессиям: 
«Мастер сельскохозяйственного 
производства» и «Мастер расте-
ниеводства».

Первыми выпускниками, про-
шедшими госаттестацию, были 
студенты по специальности «Эко-
номика и бухгалтерский учет (по 
отраслям)». 33 студента сдали де-
монстрационный экзамен про-
фильного уровня. Также у них со-
стоялась защита дипломных про-
ектов, в рамках которой выпускни-
ки представили анализ различных 
аспектов финансовой деятельности 
на примерах конкретных предпри-
ятий. 

– В этом году дипломы полу-
чат обучающиеся по направлению 
«Электрические системы в агро-
промышленном комплексе (АПК)». 
Предстоит сдать экзамены студен-
там, прошедшим обучение по про-
фессиям «Мастер сельскохозяй-
ственного производства», «Ма-
стер растениеводства», – сообщил 
Александр Копыток. – В 2025 году 
выпустим молодых специалистов 
по направлениям «Агрономия» и 
«Эксплуатация и ремонт сельско-
хозяйственных машин и оборудо-
вания». 

То, что федеральный проект 
«Профессионалитет» востребован 
у молодежи, показал Единый день 
открытых дверей, который прошел 
в образовательных организациях 
кластера 20 апреля. Его участника-
ми стали школьники и их родите-
ли из различных муниципалите-
тов Иркутской области, всего более 
800 человек.

– Уже по приемной кампании 
прошлого года мы увидели конкурс 
по ряду специальностей. Думаю, что 
в этом году цифры поступающих 
будут еще выше. Наш техникум по 
программе «Профессионалитет» 
планирует набрать 75 человек, по 
кластеру число вакантных мест со-
ставляет 450, – отметил Александр 
Копыток. – Сегодня сельское хозяй-
ство является привлекательным с 
точки зрения трудоустройства. Для 
нашей страны важно сохранить 
продовольственную безопасность, 
поэтому государство всячески под-
держивает отечественных про-
изводителей. Нет сомнений, что 
молодежь, выбрав для себя сферу 
АПК, получит интересную работу, 
хороший заработок и уверенность в 
завтрашнем дне. 

  Наталья МУСТАФИНА

Новые кадры для села
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Александр Копыток, директор Александр Копыток, директор 
Тулунского аграрного техникумаТулунского аграрного техникума
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 Стр. 1
В Приангарье день от-

крытых дверей проходил 
в 41 профессиональной ор-
ганизации, в 12 кластерах. 
Проект «Профессионали-
тет» направлен на фор-
мирование отраслевого 
подхода к подготовке ква-
лифицированных кадров. 
В процесс вовлекаются 
партнеры-работодатели, 
которые укрепляют мате-
риально-техническую базу 
техникумов.

На сегодня около 3 тыс. 
студентов обучаются в ше-
сти кластерах по профес-
сиям и специальностям 
сельского хозяйства, ме-
таллургии, энергетики, пе-
дагогики, туризма и сферы 
услуг, правоохранительной 
работы. Еще в шести кла-
стерах базовые и сетевые 
организации в 2024 году 
впервые проведут набор 
на обучение. Это будут как 
новые направления (ма-
шиностроение, транспорт, 
клиническая и профилак-
тическая медицина), так 
уже действующие на базе 
других организаций СПО 
(педагогика, туризм и сфе-
ра услуг, правоохранитель-
ная сфера и управление).

К школьникам и их ро-
дителям, которые приняли 
участие в дне открытых 
дверей, обратился ми-
нистр образования Иркут-
ской области Максим Пар-
фенов. Министр обратил 
внимание, что наш регион 
включился в этот проект в 
2022 году в числе первых. 
Отметил, что цель меро-
приятия – максимально 
популяризировать систему 
среднего профессиональ-
ного образования, а так-
же сам федеральный про-
ект «Профессионалитет», 
и эта задача реализуется 
успешно: 

– Мы видим, что увели-
чивается количество ребят, 
которые приходят в рамках 
этой акции на предприятия 
и в сами техникумы и кол-
леджи. Все больше школь-
ников задействуются в 
различных мероприятиях, 
профессиональных пробах. 
Проект набирает обороты, 

это способствует увеличе-
нию популярности и вос-
требованности системы 
среднего профобразования 
в стране в целом и Иркут-
ской области в частности. 

Максим Парфенов на-
помнил о Послании губер-
натора Игоря Кобзева об-
ластному парламенту, в 
котором глава региона под-
черкнул, что разработанная 
в Приангарье концепция 
среднего профессиональ-
ного образования на 2024–
2030 годы предусматрива-
ет развитие федерального 
проекта «Профессионали-
тет», создание кластеров в 
отраслях, нуждающихся в 
кадрах.

По мнению министра 
образования, важной ча-

стью проекта являются 
экскурсии на предприятия, 
организованные партнера-
ми «Профессионалитета», 
где школьники могут по-
ближе познакомиться с ра-
ботой предприятий и уч-
реждений.

– В первую очередь уча-
ствуют работодатели, заин-
тересованные в подготов-
ке специалистов для своих 
предприятий. Выбор вы-
пускников в пользу проф-
организаций – участников 
«Профессионалитета» га-
рантирует в будущем уве-
ренное построение карьер-
ной траектории, – убежден 
он. 

Преподаватели и сту-
денты организовали много 
мероприятий и акций для 

школьников, чтобы макси-
мально заинтересовать и 
увлечь теми профессиями, 
которые предлагает «Про-
фессионалитет» в нашем 
регионе. Одной из площадок 
стал Иркутский энергети-
ческий колледж. Там около 
400 школьников, учеников 
девятых классов, прошли 
профессиональные пробы 
и посетили мастер-клас-
сы. Для старшеклассников 
подготовили насыщенную 
программу: мастер-класс 
по электромонтажу, где 
ребятам нужно было со-
брать электромонтажную 
схему, мастер-класс по бе-
режливому производству и 
по 3D-печати на фотопо-
лимерном принтере. Сту-
денты и преподаватели 
колледжа провели мастер-

класс «Я – электрик», где 
участники могли самосто-
ятельно собрать свою элек-
трическую цепь и прове-
рить ее работу.

Школьники стали участ-
никами профессиональных 
проб по сварочным рабо-
там, по использованию 
приборов для диагностики 
тепловых сетей и тепломе-
ханического оборудования, 
по работе на виртуальном 
тренажере-имитаторе об-
ходчика котельного обору-
дования, по работе со стен-
дом для интеллектуальных 
систем учета электроэнер-
гии и даже битвы роботов. 

Как и в других образо-
вательных учреждениях, в 
техникуме состоялись ро-
дительские собрания. Ма-
мы и папы будущих сту-
дентов задавали вопросы 
о преимуществах проекта, 

процессе обучения и даль-
нейшем трудоустройстве 
представителям мини-
стерства образования 
Иркутской области, ра-
ботодателям. Особый 
интерес вызвала тема, 
касающаяся перспектив 

целевого набора, карьер-
ного роста молодых специ-
алистов, социального паке-
та на предприятиях. 

В Иркутском энергети-
ческом колледже и Сибир-
ском колледже транспорта 
и строительства (ИрГУПС) 
перед родителями высту-
пил начальник управления 
мероприятий и спецпроек-
тов федерального Инсти-
тута развития профессио-
нального образования Ви-
талий Фединский.

Мероприятия Единого 
дня открытых дверей со-
стоялись также в Ангарске, 
Братске, Черемхово, Бай-
кальске, Тулуне, а также в 
Боханском, Балаганском, 
Заларинском, Киренском, 
Нижнеудинском, Тай-
шетском, Усольском, Усть-
Кутском, Чунском районах.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора
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ПОСЛЕДСТВИЯ УРАГАНА 
ЕЩЕ ЕСТЬ 

  Для начала поясните, пожалуй-
ста, какова цель проекта «По-
мощь идет»?

– Проект направлен на повы-
шение качества жизни и под-
держку семей из отдаленных де-
ревень, пострадавших от урагана 
2022 года, в том числе многодет-
ных, неполных, а также семей, где 
мужчины мобилизованы на СВО. 

Конкретно в Голуметь в рамках 
других проектов мы уже несколь-
ко лет привозим помощь – одежду, 
предметы быта и прочее. Очевид-
цы присылали мне видео, как у 
них над головой пролетела крыша 
дома. Мощным градом выкоси-
ло огороды, повредило постройки, 
частично погиб скот. Многие не 
могут возместить ущерб до сих 
пор. 

Поэтому здесь организован 
пункт безвозмездного проката ин-
струментов. При необходимости 
привезем волонтеров. 

Кроме того, грантом предусмо-
трена выездная юридическая по-
мощь. Раз в месяц в отдаленные 
поселения будет приезжать юрист, 
который не просто даст устные кон-
сультации, но поможет документы 
собрать, сделает запросы и т.д. 

  Вы находите отклик у получате-
лей помощи?

– Конечно. Однажды мы заеха-
ли в столовую, которая не работала 
по техническим причинам. Когда 
повара узнали, что мы из фонда, 
нашли чем нас накормить. И одна 
из работниц, мать семерых детей, 
говорит: «У меня муж ушел, непо-
нятно, где находится. Так тяжело 
одной. И ваш фонд мне очень по-
могает».

ЖИЗНЬ СИРОТ С ЧИСТОГО 
ЛИСТА

  Кому еще помогаете?

– Второй «ярус» нашей по-
мощи – сироты, отказники, вы-
пускники детдомов. Многие стоят 
в очереди на получение жилья. 

Нам помогает прокуратура, но 
чтобы добиться справедливого ре-
шения, нужно время. А где им в 
этот период жить? Как можем, по-
могаем, сироты живут у нас в при-
юте бесплатно. 

  То есть в социально-реабилита-
ционном центре?

– Не люблю это определение. 
Скорее, молодежная социальная 
гостиница. Тем, кто приходит, я 
говорю: «Ты убери свое личное де-
ло. Прочитаю, как ты что-то украл, 
кого-то избил, и мне захочется те-
бя выгнать. Начнем с чистого ли-
ста, рисуй на нем, что ты хочешь. 
Мы тебе создадим условия – у нас 
никто никого не критикует и не 
упрекает за прошлое. Давай вме-
сте двигаться вперед. Ты же себя 
считаешь хорошим, окружающие 
просто не увидели это? Давай, ис-
правим это». 

Главное условие для ребят: жи-
вешь бесплатно – участвуешь в 
благотворительных акциях. Стара-
емся подобрать, кому что по душе. 
Одним нравится деревья сажать, 

другим – окна мыть. У нас 12 подо-
печных пенсионеров. Помогаем и 
мамам из числа сирот с малолет-
ними детьми, которых изымали 
или хотели изъять. За последние 
два года мы вернули этим матерям 
65 малышей. Два интерната, по су-
ти, закрыли. 

ВМЕСТО ДЕТДОМА – СЕМЬЯ

  Это пьющие матери?

– Далеко не всегда. Бывает, что 
денег просто нет. Придет такая 
мама, плачет. Стоит в очереди на 
жилье как сирота. А на руках, до-
пустим, уже двое малышей. Доку-
менты потеряла – часто такие ре-
бята, ну, простите, беспомощные, 
их многому не научили в жизни. 

Сначала беседуем с молодой ма-
мой, убеждаемся, что ей можно 
отдать детей. Далее идем в адми-
нистрацию муниципалитета, про-
сим выделить социальное жилье. 
Оно, как правило, «убито» – за-
частую ни батарей, ни унитаза нет. 
Но мы соглашаемся и на такое. 

Особенности помощи
в глубинке
Фонд «Семьи – детям» открыл в отдаленных 
селах пункты проката инструментов

 
За прошедший год при содействии 
фонда получено 30 положительных 
судебных решений в отношении 
сирот. 25 сирот получили квартиры. 
176 – помощь в восстановлении 
социальных гарантий и документов. 
18 – трудоустроились. Фонд «Семьи – 
детям» оплачивает услуги адвоката, 
пошлины и штрафы проживающих в 
приюте сирот. 

БЩЕСТВО

  МИЛОСЕРДИЕ  Жители села Голуметь Черемховского района теперь могут 
безвозмездно взять напрокат инструменты и оборудование для ремонта 
построек. Также там и в отдаленных населенных пунктах муниципалитета 
появилась возможность получить бесплатные консультации юриста. 
Поддержку селянам оказал Общественный благотворительный фонд «Семьи 
– детям» из Ангарска, который с проектом «Помощь идет» выиграл конкурс 
Фонда президентских грантов. Об инициативах фонда рассказала его директор 
Анна Садовская. 

Жители Голумети радушно Жители Голумети радушно 
встречают общественниковвстречают общественников

Торжественное открытие пункта гуманитарной помощиТоржественное открытие пункта гуманитарной помощи

Анна Анна 
СадовскаяСадовская
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  АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ  
Сегодня рассказываем 
о том, что важно 
знать о доверенности 
продавцу и покупателю 
недвижимости.

Для тех, кто не может сам 
принять участие в сделке с не-
движимостью или лично подать 
документы на регистрацию пра-
ва, законом предусмотрена воз-
можность выдать доверенность на 
совершение сделки или на подачу 
документов. При этом для такого 
дорогостоящего имущества, как 
недвижимость, требования к до-
веренности установлены особые. 

Очень важно обращать вни-
мание на срок действия доверен-
ности. Срок действия может быть 
любым, в зависимости от ваше-
го усмотрения. Этот срок можно 
указать либо конкретной датой 
(например, до 31 декабря 2024 го-
да), либо периодом времени (на-

пример, в течение трех лет с мо-
мента выдачи доверенности).

Выдача бессрочной доверенно-
сти законом не предусмотрена, 
поэтому если в доверенности срок 
действия не будет указан, она бу-
дет действовать только в течение 
одного года.

А вот если в доверенности не 
будет указана дата ее выдачи, 
то такая доверенность будет ни-

чтожной, то есть недействитель-
ной.

Кстати, доверенных лиц, кото-
рые будут действовать по одной 
доверенности, может быть и не-
сколько, поэтому можно выдать 
доверенность сразу двум и более 
людям, которым вы доверяете.

Важное требование закона – в 
ряде случаев доверенность долж-
на быть удостоверена у нотариу-

са. Речь идет о доверенностях на 
подачу заявлений о регистрации 
прав и сделок с недвижимостью, 
на совершение сделок, требую-
щих нотариальной формы.

Если доверенность выдается 
для дарения имущества, там обя-
зательно нужно точно указать – 
кому и какое имущество дарится.

Для защиты ваших прав от 
злоупотреблений при выдаче до-
веренности нужно максимально 
конкретно указывать объем пол-
номочий, которые вы разрешаете 
вашему представителю выпол-
нять от вашего имени. Также 
рекомендуется не выдавать до-
веренность на срок больше необ-
ходимого. Если цель, для которой 
доверенность выдавалась, уже 
достигнута, доверенность можно 
отозвать через нотариуса, тогда 
она прекратит свое действие.

Напомним также, что подлин-
ность любой доверенности мож-
но проверить через специальный 
сервис на сайте Федеральной но-
тариальной палаты. Этот сервис 
содержит сведения как о дей-
ствительных, так и об отменен-
ных доверенностях.

  Василий ПЕТРОВ

Дело в том, ребята, которые 
проходят у нас постинтернатное 
сопровождение, владеют навыка-
ми маляров, плотников и так да-
лее, однако нет никакой практики. 
Я им говорю: «Вот мама с детьми. 
Малыши или в детском доме будут 

жить, или мы ей поможем приве-
сти квартиру в порядок». Конечно, 
соглашаются помочь. Попечители 
фонда дают нам материалы. Мы 
бесплатно делаем ремонт. Приез-
жает опека, видит, что все хорошо, 
и возвращает детей маме. Ведь уже 
на всех уровнях говорят, как важно 
сохранять ребенка в семье и за-
ниматься ранней профилактикой 
семейного неблагополучия. 

Работают у нас и «серебряные» 
волонтеры, которые выступают 
наставниками ребят. Цель про-
грамм – вовлечь пожилых людей 
и сирот в совместную деятель-
ность. Одно из направлений так и 
называется «Мастерство от дяди 
Васи», где наш волонтер Василий 
Николаевич учит подопечных кран 
починить, розетку поставить и т.д. 
Теперь наши подопечные кварти-
ры ремонтируют, летом приедем 
в Голуметь, чтобы помочь людям 
подправить постройки, заборы, 
теплицы. К нам приносят поло-

манную мебель. После перетяжки 
передаем ее нуждающимся. 

ЧТОБЫ ПОВЕРИТЬ В ДОБРО – 
ДЕЛАЙ ЕГО САМ

  Самые актуальные направле-
ния деятельности фонда, на ваш 
взгляд?
– Работа в отдаленных деревнях, 

где нет магазинов секонд-хенд, 
чтобы купить недорогие вещи. 
Причем речь не только об одежде 
и обуви, но и о посуде, предметах 
обихода, домашнем текстиле, ме-
бели. 

Безусловно, востребована по-
мощь, связанная с проведением 
СВО. Наши ребята сотрудничают с 
организацией «Золотые руки ан-
гела», плетут сети для бойцов. 

Мы выиграли еще один грант 
Губернского собрания обществен-
ности Иркутской области для того, 
чтобы по суду ускорить получение 
жилья сиротами и помочь им в 
первое время там обустроиться. 

  С какими территориями еще со-
трудничаете?

– Фонд помогает семьям и ма-
лоимущим гражданам Ангарского 
городского округа, а также, если 
есть запрос от администраций, – 
Черемховского, Усольского, Шеле-
ховского, Зиминского, Иркутского 
районов. За 2023 год мы доставили 
нуждающимся 32 партии груза, по 
две тонны каждый. Это одежда, 
обувь, предметы быта, игрушки 
и многое другое. Сироты и их на-
ставники провели в Ангарске 90 
акций сбора гуманитарных вещей. 

Сиротам очень важно обще-
ние. Общество их от него зачастую 
ограждает. Как только узнают, что 
сирота, сразу ищут подвох. Или 
считают, что им достаточно по-
дарков. Но сирот в первую очередь 
надо учить жизненным реалиям, 
воспитывать культуру поведения, 
хозяйственные навыки. 

Почему я беру их с собой в те же 
села, куда мы привозим помощь? 
Они видят благодарные лица лю-
дей. Раньше их ругали, а сейчас 
хвалят. Представляете, как меня-
ется их мировоззрение и отноше-
ние к жизни. 

У нас много мероприятий раз-
ной направленности, включая 
экологическую. Все вместе мы 
убираем замусоренные террито-
рии, лес и берега Китоя, высажи-
ваем деревья, выпускаем в реку 
мальков – это такие добрые акции, 
куда приходят с семьями, с деть-
ми. 

За последние годы отношение 
общества к благотворительным 
организациям изменилось. Рань-
ше спрашивали, что это за непо-
нятные люди такие – волонтеры? 
А сейчас люди поняли: для того, 
чтобы поверить в добро, надо его 
начать делать самому. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ и 
из архива фонда «Семьи – детям» 

 
Кризисные тренировочные квартиры предоставляются одиноким мамам после благополучного прохождения 
первого этапа социализации в приюте фонда. Муниципальные квартиры отремонтированы силами волонтеров, 
на средства попечителей фонда. В 2022–2023 годах фонд отремонтировал восемь квартир и три комнаты. Туда 
временно переселились 13 семей, где проживают 37 детей. 

БЩЕСТВО

Состояние квартир до и после ремонтаСостояние квартир до и после ремонта

Коротко о доверенности
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	� НАРОД  
Сохранение языка, 
национальной 
культуры и 
традиционных форм 
хозяйствования 
обсудили на IV 
форуме бурят 
Прибайкалья, 
который состоялся 
19 апреля в Научной 
библиотеке имени 
В.Г. Распутина. 
Организаторами 
мероприятия 
выступили 
администрация 
Усть-Ордынского 
Бурятского округа 
и Центр культуры 
коренных народов 
Прибайкалья 
при поддержке 
правительства 
Иркутской области.

Первые два форума со-
стоялись в 2006 и 2009 го-
дах, третий – в 2015 году. 

			ГЕРОИЗМ	В	ТРАДИЦИЯХ
			БУРЯТСКОГО	НАРОДА

Во время форума состоя-
лись пленарная сессия и че-
тыре круглых стола. В цере-
монии открытия приняли 
участие: губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев, 
председатель Заксобрания 
Приангарья Александр Ве-
дерников, президент Всебу-
рятской ассоциации разви-
тия культуры Чимит Баль-
жинимаев, председатель 
комитета Народного Хурала 
Республики Бурятия по эко-
номической политике, при-
родопользованию и эколо-
гии Иннокентий Вахрамеев, 
депутаты Государственной 
думы и областного парла-
мента, представители пра-
вительства региона, обще-
ственных, образовательных, 
спортивных и других орга-
низаций, главы и депутаты 
муниципальных образова-
ний Иркутской области.

– Сегодня, когда наша 
страна борется с неонациз-
мом, в зоне СВО находится 
много ребят, в том числе 
из Усть-Ордынского округа, 
– подчеркнул Игорь Кобзев. 
– С первых дней СВО жите-
ли региона объединились, 
стали создавать народные 
швейные цеха, пункты сбо-
ра гуманитарной помощи. 
Наши земляки высоко це-
нят эту поддержку, гордят-
ся, когда получают технику, 
посылки, письма. В связи 
с этим хочу обратить ва-
ше внимание на тему па-
триотического воспитания. 

Бурятский народ славится 
тем, что проносит сквозь 
любые времена свои обы-
чаи и традиции. Уверен, что 
патриотическое воспитание 
не будет ограничиваться 
акциями и мероприятия-
ми, появятся новые тради-
ции, которые также будут 
переходить из поколения в 
поколение.

Александр Ведерников 
также отметил важность 
сохранения самобытной бу-
рятской культуры: 

– Традиции – это ду-
ховная связь с предками, 
то, что воспитывает в по-
томках силу духа, ценность 
подвигов предыдущих по-
колений. А подвиг и геро-
изм ваших сыновей и вну-
ков, их доблесть и смелость 
известны во всем мире. 
Президент России Влади-
мир Путин подчеркнул, что 
нужны сильные идеи для 
нового времени. Именно та-
кие смелые и сильные идеи 
сегодня будут обсуждаться 
на площадках форума.

«О реализации зако-
на Иркутской области «Об 
Усть-Ордынском Бурятском 
округе как административ-
но-территориальной еди-
нице Иркутской области с 
особым статусом» на фо-
руме рассказал заместитель 
губернатора Иркутской об-
ласти – руководитель адми-
нистрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолий 
Прокопьев: 

– Каждый форум бурят 
Прибайкалья по-своему 
уникален, а IV войдет в 
историю бурятского наро-
да как событие, на котором 

политики, ученые, обще-
ственные деятели вместе 
постараются подвести итоги 
прошлого и наметить пу-
ти будущего. Практически 
впервые масштабно проана-
лизированы итоги объеди-
нения Иркутской области и 
Усть-Ордынского Бурятско-
го автономного округа. Хо-
телось бы особо отметить, 
что в зоне СВО на сегод-
няшний день только по ли-
нии министерства обороны 
РФ – 1515 наших земляков. 
Давайте пожелаем нашим 
бойцам победы и возвраще-
ния живыми домой!

			ДОСТИЖЕНИЯ	
			КУЛЬТУРЫ	И	СПОРТА

Анатолий Прокопьев на-
помнил, что для сохране-
ния национальной само-
бытности народов в округе 
работают восемь областных 
государственных учрежде-
ний. В том числе это две 
окружные газеты. Одна из 
которых – «Усть-Ордын 
Унэн» – единственная в 
Иркутской области выходит 
на бурятском языке. В этом 
году она отмечает 70-лет-
ний юбилей.

– Учреждения культу-
ры играют большую роль 
в сохранении, изучении и 
популяризации бурятского 
языка, – подчеркнул Ана-
толий Прокопьев. – На-
циональная библиотека 
имени М. Хангалова за по-
следние два года переиз-
дала детскую литературу 
авторства наших земляков. 
Здесь продолжается работа 
Центра общения на бурят-
ском языке «Сайн байна! 
Здравствуйте»! В этом году 

в библиотеке создана муль-
тстудия для детей млад-
шего школьного возраста, 
где создаются фильмы на 
национальных языках с 
субтитрами. Достижения 
культуры бурятского народа 
были представлены арти-
стами «Степных напевов» 
и мастерами-художника-
ми на Международной вы-
ставке–форуме «Россия» 
на ВДНХ. Большую работу 
по развитию националь-
ных традиций во взаимо-
действии с нами проводит 
Центр культуры коренных 
народов Иркутской области.

На плечах государствен-
ных учреждений культу-
ры округа лежит проведе-
ние основных культурно-
спортивных мероприятий 
– Сур-Харбана, Сагаалгана, 
Алтарганы, Ёрдынских игр. 
Поэтому, по словам Анато-
лия Прокопьева, очень важ-
но укреплять их материаль-
но-техническую базу:

– В последние годы по-
строено и оснащено по со-
временным требовани-
ям здание Национальной 
библиотеки им. Матвея 
Хангалова, где размести-
лись Центр национального 
творчества и Центр худо-
жественных народных про-
мыслов. Капитально обнов-
лено здание Национального 
музея Усть-Ордынского Бу-
рятского округа. Вновь по-
строены и отремонтирова-
ны сельские дома культуры 
и стадионы в территориях 
районов округа.

Анатолий Прокопьев 
подчеркнул, что нацио-
нальный спорт неотде-
лим от культуры. Только 

в окружном календаре 24 
спортивных мероприятия. 
В каждом районе – масса 
турниров, причем они но-
сят имена Героев войны и 
труда, спорта, славных учи-
телей и многих других за-
служенных людей.

– Мы гордимся тем, что 
бурятская национальная 
борьба нашла свое продол-
жение в вольной борьбе, и 
сегодня основные предста-
вители Иркутской области 
– это наши земляки, – от-
метил Анатолий Прокопьев.  
Среди них призеры чемпи-
онатов Европы и мира: Ев-
гений Жербаев, Александр 
и Федор Балтуевы, Аркадий 
Черкашин, сестры Березов-
ские.

В рамках форума также 
состоялись четыре круглых 
стола: «Бурятский язык в 
системе образования: цен-
ностные ориентиры и прак-
тика», «Сохранение и раз-
витие традиционной куль-
туры и духовности бурят 
Прибайкалья», «Перспек-
тивы развития традицион-
ных форм хозяйствования 
бурят Прибайкалья» и «Эт-
нокультурные традиции как 
основа формирования на-
циональной идентичности 
молодежи бурят Прибайка-
лья». Во время дискуссий 
участники форума особо 
отметили важность и про-
блему в изучении родного 
языка. Частичным реше-
нием этого вопроса может 
стать национальная гимна-
зия с преподаванием бурят-
ского языка и литературы в 
Иркутске.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Сайн байна! Здравствуйте!
Форум бурят Прибайкалья прошел в Иркутске
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 ЭКСПЕРТЫ  Доказано, 
что активные доноры 
реже страдают 
сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, легче 
переносят кровопотерю, 
например, при 
операциях, ДТП и 
травмах. Но самое 
важное в донорстве – это 
спасенные жизни. 

ДЕФИЦИТА КРОВИ НЕТ

Главный врач ГБУЗ «Иркутская 
областная станция переливания 
крови» Максим Зарубин заявил, 
что в настоящее время в Прианга-
рье нет дефицита крови. Конечно, 
если случится нечто неординар-
ное, к примеру, чрезвычайная си-
туация, то ее потребуется гораздо 
больше. В прошлом году в Иркут-
ской области было зарегистриро-
вано 19740 доноров, причем мно-
гие пришли сдать кровь не один 
раз – в среднем по два–три раза. 

– Наличие серьезного запа-
са крови и достаточное количе-
ство доноров вовсе не означает, 
что не надо привлекать новых 
доноров, – подчеркнул Максим 
Зарубин. – Приходят студенты, 
сотрудники различных предпри-
ятий, корпораций. Однако заго-
тавливать крови нужно столько, 
сколько необходимо нашим паци-
ентам. Также должен быть запас 
на станции переливания крови, в 
медицинских организациях, что-
бы в случае необходимости мгно-
венно, в течение часа, можно было 
бы применить эти компоненты и 
оказать своевременно и квалифи-
цированно медицинскую помощь. 
Конечно, избыточное количество 
крови может привести к списа-
нию по сроку годности ценного 
ресурса. 

По словам главврача, сдавае-
мая донорами кровь разделяет-
ся на эритроциты, тромбоциты 
и плазму, далее эти компоненты 
применяются в соответствии с 
показаниями. Тромбоциты могут 
храниться неделю, эритроциты – 
42 дня, а плазма – три года. 

Человек, сделавший более 40 
донаций крови, становится по-
четным донором России. В 2024 
году это звание получат 110 жи-
телей Иркутской области и 41 ир-
кутянин. Всего же в Приангарье 
проживает более 8,7 тыс. почет-
ных доноров. Особых социальных 
льгот они не имеют, но им пола-
гается ежегодная выплата, кото-
рая в этом году составляет 17 тыс. 
324 рубля, отпуск в удобное время, 
санаторно-курортное лечение. 

– Есть еще одно почетное зва-
ние – «Заслуженный донор Ир-
кутской области», которое вруча-
ется за большое количество дона-
ций – от 80 донаций крови и от 
150 донаций плазмы, – заметил 
Максим Зарубин. – Это почетное 
звание присваивается не более 
пяти донорам ежегодно. Учиты-
вается и вклад в пропаганду до-
норского движения, которое под-
держивает губернатор области и 
мэры тех территорий, где нахо-
дятся наши подразделения. 

По словам главврача, учреждена 
также общественная награда – знак 
отличия иркутского регио нального 
отделения Союза машиностроите-
лей России «Донору крови Иркут-
ской области» двух степеней. Пер-
вая присуждается тем, кто более 
100 раз сдал кровь 
и свыше 200 раз 
плазму, вторая 
– за не менее 
100 донаций 
крови. 

– В Год семьи по всей стране 
проходит акция «Семейный код 
донора», – продолжил Максим 
Зарубин. – На страницах наших 
социальных сетей есть информа-
ция о донорских династиях. Про-
сим откликнуться донорские се-
мьи, предоставить информацию о 
себе с фотографиями, и мы с удо-
вольствием разместим историю 
вашей донорской семьи. 

НЕ БОЛЬНО И БЕЗОПАСНО

В Иркутской области с каждым 
годом расширяется Регистр доно-
ров костного мозга, а это значит, 
что у больных лейкемией больше 
шансов найти нужный генотип 
и спасти свою жизнь. И 
если донор крови разо-
во сдает 450 мл, то для 
вступления в Регистр 
достаточно 3 мл в про-
бирку, которая затем 
направляется на типи-
рование. С донором уже 
свяжутся в случае, если 
его генотип и онкоболь-
ного совпадет. Сама же 
процедура трансплан-
тации костного мозга 
безопасна – стволовые 
клетки можно взять из 
крови, это не больно и 
без наркоза.

– Мы принимаем 
в регистр всех же-
лающих, – говорит 
Максим Зарубин. – К рабо-
те активно подключаются 

компании, предприятия. В раз-
витии корпоративного донорства 
мы видим будущее Регистра. В 
нашем сегменте Федерального ре-
гистра 19,8 тыс. человек. Только с 
сентября в него вступили более 3 
тыс. человек. Надеемся уже к маю 
увидеть 20-тысячного донора. На 
сегодняшний день более 40 чело-
век сдали стволовые клетки. Это 
очень хороший результат, это 40 
спасенных жизней. При этом за-
просов пробирок на совмещение 
было 200. У нас в регионе есть 
возможность заготовки стволовых 
клеток, этим занимается Област-
ной онкодиспансер, поэтому доно-
ру не надо ехать в другие регионы.

Стать донором крови или кост-
ного мозга может здоровый че-
ловек в возрасте от 18 лет. Для 
начала нужно прийти на стан-
цию переливания крови, при себе 
иметь паспорт и СНИЛС, пройти 
обследование, сдать общий анализ 
крови, пройти осмотр у врача и 
заполнить анкету. Перед донаци-
ей нельзя употреблять алкоголь, 
жирную и острую пищу, за час не 
курить, за 72 часа не принимать 
некоторые лекарственные препа-
раты (аспирин, анальгетики). По-
скольку кровь восстанавливается 
через два месяца, мужчины могут 
сдавать ценный материал пять раз 
в год, а женщины – четыре. Плаз-
му и тромбоциты можно сдавать 
чаще – раз в две недели. Противо-

показаниями к донор-
ству являются инфекции 
(ВИЧ, гепатит, сифилис), 
определенные формы 
хронических и онколо-
гических заболеваний.

– Донорство полезно 
для здоровья, – напом-
нил Максим Зарубин. 
– По статистике доно-
ры живут дольше, так 
как сдача крови – это 
тренировка организма к 
кровопотерям. Они реже 
страдают сердечно-сосу-
дистыми заболевания-
ми. К тому же донации – 
постоянный мониторинг 

состояния здоровья. 

Накануне Национального дня 
донора, который отмечается в 
России 20 апреля, в учреждениях 
службы крови Приангарья прошли 
традиционные донорские акции. 
На площади графа Сперанского у 
здания правительства области с 
утра до обеда работала мобиль-
ная станция заготовки крови и 
пункт пополнения Федерального 
регистра доноров костного мозга. 
В ходе акции прошло награжде-
ние доноров Приангарья и вруче-
ние нагрудных знаков «Почетный 
донор России». 20 апреля такие 
же акции прошли в учреждениях 
службы крови в Усть-Илимске, Са-
янске и Братске.

 Елена ПШОНКО 


В 2023 году в Иркутской области было зарегистрировано 19740 доноров.

Доноры живут дольше
Если регулярно сдавать кровь, то увеличивается 
продолжительность жизни на 5–10 лет 

СКАНИРУЙ
Видеозапись пресс-

конференции 
смотрите по ссылке
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СЕЛ БЩЕСТВО

   ГЛАВНОЕ – НАЧАТЬ

– Мы маленькие, да уда-
ленькие, – так говорит о 
своих учениках руководи-
тель танцевальной студии 
ORIPOV DANCE STUDIO Та-
хир Орипов.

 Æ Тахир, как вы попали в 
танцы?

– С детства люблю спорт, 
занимался легкой атле-
тикой. На танцевальную 
волну меня переключили 
фильмы «Шаг вперед», 
«Уличные танцы», они 
дали мне очень большой 
толчок, потом начался про-
ект «Танцы» на ТНТ. Тогда 
казалось, для меня учебы 
не существует, я зависал 
в Доме культуры Хорин-
ска настолько, что вахте-
ры пожилого возраста мне 
становились как бабушки и 
дедушки. В пятом классе я 
решил стать хореографом, 
и мама сказала: «Зани-
майся тем, что нравится 
тебе».

Три года назад Тахир 
окончил колледж искусств 
им. П.А. Чайковского в 
Улан-Удэ, а сегодня под его 
началом занимается уже 
девять групп.

 Æ Почему после окончания 
колледжа выбрали Усть-
Орду?

– После выпуска я хотел 
остаться в Улан-Удэ, меня 
звали в Тунку, но в ито-
ге решил поехать вслед за 
своей любовью Юлей. Год 
проработал в Государствен-
ном ансамбле песни и тан-
ца «Степные напевы», но с 
самого студенчества хотел 
открыть что-то свое.

 Æ На сегодняшний день 
у вас занимаются 260 
ребят, как быстро суме-
ли набрать такой кол-
лектив?

– Вслед за желанием 
создать танцевальную сту-
дию возникли сомнения, 
стал одолевать страх. Де-
ти – это в первую очередь 
ответственность! Ладно, 

один-два, а если десять? А 
потом мама и теща спра-
шивают: «Чего ты боишь-
ся? Попробуй!».

И я решился. Вместе с 
Юлией развешивали объ-
явления. На первое занятие 
пришло десять человек. По-
думал: «Это ко мне? Ого!» 
А я молодой, никто еще не 
знает в Усть-Орде. Через 
полгода коллектив подрос, 
а сейчас нас больше 260 че-
ловек: от пяти лет и «до 
бесконечности». Танцам 
все возрасты покорны. Есть 
ученица, которая помогает, 
практикуется и хочет пойти 
по такому же пути – стать 
хореографом. Самое глав-
ное – начать. Для нович-
ков два-три месяца длится 
период адаптации, пройти 
которую помогаю так, что-
бы и им было легче, и мне.

 Æ А кого в коллективе боль-
ше, мальчиков или дево-
чек?

– Это очень больная для 
меня тема. Я все-таки сто-
ронник мужских танцев, 
но на 95% – это женский 
коллектив. Парни, не знаю 
почему, не идут в танцы. 
Может быть, менталитет 
такой: «Я – мужчина, я 
– борец». А я считаю, что 
танцы – это круто.

   КАКИЕ ТАНЦЫ 
   СТАВИТЕ?

– Бурятские и мон-
гольские, близки мне эти 

культуры, хотя люблю рус-
ские, татарские, кавказские 
танцы. В планах, конечно, 
танцы народов мира. Наша 
студия несет свежее ды-
хание в хореографии, наш 
стиль – слияние народно-
го танца с современностью, 
где-то с уличной культурой 
или народный стилизован-
ный танец. Вместе с Та-
марой Сергеевной Таршие-
вой, репетитором женского 
состава Государственного 
ансамбля песни и танца 
«Степные напевы», соз-
даем танцевальные поста-
новки для нашей студии.

 Æ Тахир, ваша студия тан-
цев ведь еще очень моло-
дая, и такие успехи на 
старте, откуда?

– Как раз 3 апреля, когда 
нам вручали Бриллианто-
вый Гран-при, студии ис-
полнилось два годика, мы 
еще маленькие, но очень 
амбициозные. Дальше - 
больше. Считаю, что Гран-
при – хороший подарок на 
день рождения.

 Æ За счет чего все-таки 
удалось достичь таких 
результатов?

– У меня свой подход, 
«ориповский». Конечно, 
я отталкиваюсь от прин-
ципов педагогики, но де-
лаю так, как чувствую, ищу 
свой подход к хореографии, 
к детям и, смотря на ре-
зультат, скажу, что он ра-
ботает.

 Æ Тогда в чем заключается 
«ориповский» подход?

– Объясняй детям так, 
как чувствуешь сам. Без 
нудных и сложных поня-
тий, терминов. Простенько, 
по-деревенски.

 Æ Мы слышали, что для 
поездки в Пекин были 
организованы благотво-
рительные концерты.

– Вся наша студия со 
своего первого дня дер-
жится по большей части на 
плечах родителей, которые 
оплачивают поездки. Вме-
сте с тем мы ввели практи-
ку, чтобы дети зарабатыва-
ли на поездки сами – вы-
ступаем на мероприятиях 
и пополняем фонд студии. 
Чтобы поехать в Китай, мы 
с родителями и ребятами 
прошли большой органи-
зационный путь – дали 
четыре благотворитель-
ных концерта, для которых 
нам бесплатно выделили 
залы. Если бы не помощь 
неравнодушных людей, ру-
ководителей организаций, 
ничего бы не получилось. 
Спасибо всем, кто помогал.

 Æ С какой программой пое-
хали в Пекин?

– На конкурс мы везли 
четыре постановки: первая 
– «Зависимость», бурят-
ский современный танец, 
в котором я танцую вме-
сте с ребятами, показываю, 
что вокруг такой большой 

и красивый мир, поэтому 
не стоит ограничивать себя 
одними гаджетами. Вто-
рой танец «hэершаалган» 
– «Разбивание хребтовой 
кости». Мы показываем 
различные техники, ими-
тируя удары. Во время вы-
ступления Кирилл Козлов 
по-настоящему разбива-
ет кость. Очень зрелищно. 
Третий номер – «Шоно», 
переводится как «Волки», 
это свежая постановка и 
одна из визитных карточек 
коллектива. Четвертый но-
мер называется «Нэгдэл» 
– «Единство», наша пер-
вая постановка.

 Æ Кто для такого боль-
шого коллектива шьет 
костюмы?

– Костюмы создает ди-
зайнер Оксана Алхунсаева, 
у которой своя мастерская. 
Все наши образы – совмест-
ные проекты с Оксаной 
Эдуардовной. Она вклады-
вает в них колоссальный 
труд, и я очень рад, что мне 
встретился такой дизай-
нер, который готов душу 
вложить, чтобы при этом 
все было в срок и красиво.

 Æ Есть ли какие-то слож-
ности в работе детского 
хореографа?

– Вот сейчас наступает 
сложный момент, к кото-
рому я готовился – вы-
пускницы покинут коллек-
тив. Дарина Добчинова и 
Галина Мусинцева намере-

КРУГ

Бриллиантовый Гран-при
Юные танцоры из Усть-Орды завоевали главный 
приз на фестивале «Парящий феникс» в Пекине

 � УСПЕХ  Грандиозный успех сопутствовал 
воспитанникам молодой танцевальной 
студии Тахира Орипова из поселка 
Усть-Ордынский. На Международном 
фестивале в столице Поднебесной 
сибиряки не оставили соперникам ни 
единого шанса, забрав Бриллиантовый 
Гран-при. Мы неспроста употребили слова 
«грандиозный» и «молодой». Лишь 
три года назад Тахир получил диплом 
хореографа, два года преподает танцы 
детям, и уже такой успех!
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

 � ПОДДЕРЖКА  
Торжественная церемония 
передачи символического 
ключа состоялась на 
центральной площади 
поселка Усть-Ордынский.

– Ансамбль «Степные напевы» – это 
одно из современных культурных до-
стояний всей нашей многонациональ-
ной Иркутской области. Автобус Higer 
приобретен за счет средств региональ-
ного бюджета при поддержке губернато-
ра Иркутской области Игоря Ивановича 
Кобзева и депутата Государственной ду-
мы РФ Марии Викторовны Васильковой. 
Новый транспорт повышенного уровня 
комфорта предназначен для гастроль-
ной деятельности ансамбля. Коллектив 
знают и любят зрители не только в 
родном округе и области, но также в со-
седних регионах и за рубежом. А новый 
автобус – это новые маршруты, – сказал 
заместитель губернатора Иркутской об-
ласти – руководитель администрации 
УОБО Анатолий Прокопьев.

Глава округа осмотрел рабочее ме-
сто водителя и салон, в котором 56 
посадочных мест. В автобусе имеют-
ся багажные полки, встроенный холо-
дильник, два жидкокристаллических 
монитора, кондиционер, аудиосистема, 
микрофон.

По словам директора учреждения 
Анжелики Толстиковой, уже в ближай-
шее время труппа планирует первые 
гастроли на новом автобусе в Саянск, 
Нижнеудинск, Тулун и поселок Залари. 
Гастрольный тур «На клавишах Побе-
ды» будет посвящен 9 Мая.

– Этот автобус – мечта артистов 
нашего ансамбля, ведь мы постоянно 
гастролируем по территории региона, 
Республики Бурятия, Забайкальского 

края. В старом автобусе, который был 
приобретен в 2012 году, мы даже до 
Монголии доезжали. Но в нем было 
тесно не только в салоне, но и ба-
гажных мест не хватало. С этого дня 
у коллектива есть комфортабельный 
транспорт, в котором продумана си-
стема освещения, кресла отодвигаются, 
спинки удобно регулируются. Приобре-
тение нового автобуса – исторический 
день для нашего коллектива, – сказала 
Анжелика Толстикова.

Анатолий Прокопьев сообщил, что 
в настоящий момент по поручению 
губернатора готовится проектно-смет-
ная документация для строительства 
этнокультурного центра для ансамбля 
«Степные напевы».

Напомним, «Степные напевы» – 
единственный Государственный ан-
самбль песни и танца в Иркутской об-
ласти. Основные цели и задачи ансам-
бля – изучение, развитие, сохранение 
и пропаганда самобытного искусства 
прибайкальских бурят. Ансамбль и его 
артисты являются лауреатами россий-
ских и международных фестивалей. 
Бурятским искусством, представлен-
ным артистами ансамбля, восхищались 
в странах Западной и Восточной Евро-
пы, Монголии, Китае, Южной Корее.

В 2023 году ансамбль посетил с га-
стролями Новосибирскую область, при-
нял участие в праздновании 100-ле-
тия Республики Бурятия, участвовал в 
международных фестивалях «Мир Си-
бири» (Красноярский край), «Крутуш-
ка» (Республика Татарстан), межрегио- 
нальных конкурсах в Забайкальском 
крае. Ансамбль «Степные напевы» в 
составе творческой делегации предста-
вил Иркутскую область на Междуна-
родной выставке-форуме «Россия» в 
Москве.

 � Василий ПЕТРОВ

КРУГ

На гастроли –  
с комфортом
Государственному ансамблю 
песни и танца «Степные 
напевы» вручили новый автобус

ны поступать на хореогра-
фа: одна в Иркутск, другая 
в Улан-Удэ. Я рад, что как-
то повлиял на их выбор. 
Даже спросил: «Вы точно 
этого хотите?». Потому что 
танцы – не для слабаков.

 Æ Что ученикам дают 
танцы в плане физиче-
ского развития?

– В первую очередь ко-
лоссальную физическую 
подготовку, выносливость, 
стрессоустойчивость. Мы 
ведь, помимо танцев, де-
лаем трюковые элементы. 
Мне кажется, это такой же 
спорт, где высокая конку-
ренция, важно показать 
результат. Тот же балет –  
сложнейший вид сцени-
ческого искусства, где не 
каждый мужчина выдер-
жит чисто физически.

 Æ Тахир, есть ли личности в 
хореографии, на которых 
вы равняетесь?

– Я вдохновляюсь Миге-
лем (хореограф, наставник 
в программе «Танцы» на 
ТНТ), мне очень нравит-
ся его энергетика. Смотрел 
все танцы команды в шоу 
и прямо зажегся. Николай 
Цискаридзе – это уже ле-
генда, Государственный 
академический ансамбль 
народного танца имени 
Игоря Моисеева – визитная 
карточка Российской Феде-
рации, а также Михаил Го-
денко (основатель ансамбля 
танца Сибири). Фигур очень 
много, у каждого есть чему 
поучиться, но говорят ведь: 
«Не сотвори себе кумира».

 Æ Насколько сложно разви-
вать артистизм у начи-
нающего танцора?

– К каждому ребенку 
требуется свой подход. Мне 
нужно, чтобы в конечном 
счете ученик чувствовал 
себя на сцене как рыба в 
воде, располагал к себе зри-
теля. Это поэтапный про-
цесс: одни дети уже откры-
ты сами по себе, их нужно 
лишь чуть подтолкнуть, а 
есть дети скромные, даже 

замкнутые, тогда это двой-
ной процесс. И таких детей 
в коллективе достаточно 
много: пришли зажатые, а 
я люблю, когда в танцах 
кричат: «Шу! Хэй!», а для 
них даже сказать что-то 
страшно. Я разговариваю 
с ними, пытаюсь донести 
мысль, что скучные люди 
никому не интересны. Если 
хочешь, чтобы тебя зритель 
полюбил, – отдайся танцу, 
улыбайся на все 32 зуба, 
или сколько у тебя их есть! 
Самые маленькие, с выпав-
шими молочными зубка-
ми, улыбаются во весь рот. 
Они же маленькие, непо-
средственные. Всем сове-
тую брать пример с самых 
младших, ведь именно их 
открытость и энергия – это 
самое главное.

 Æ С чего начинается разра-
ботка нового танца?

– Сначала ищу музыку и 
от нее отталкиваюсь. Если 
мне нравится музыка, то 
ко мне приходит моя луч-
шая подруга – муза, и мы 
начинаем разговаривать, 
придумывать движения. 
Придумав первые две связ-
ки, задаюсь вопросом: «Про 
что этот танец?», только 
затем выстраиваю рисунок.

 Æ Откуда берете музыку?

– Из открытых источ-
ников, но думаю, что по-
ра переходить на авторские 
произведения. 

 Æ Тахир, есть ли мечты, 
связанные с танцеваль-
ной студией и ее дальней-
шим развитием?

– Мне самому интерес-
но, что будет дальше. Меч-
таем выступить на глав-
ной сцене нашей страны, 
в Кремле. А еще поехать 
на мощный танцевальный 
чемпионат, где будут вы-
ступать сильнейшие кол-
лективы, посмотреть на 
них, показать себя. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива  
Тахира Орипова
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Особая живопись
Иркутяне познакомились с творчеством 
художника Даши Лыгденова
 ГАЛЕРЕЯ  В череде иркутских 
вернисажей выставка работ Даши 
Лыгденова в художественной 
галерее Анны Городюк (ANYA 
GORODYUK GALLERY&DESIGN) 
заслуживает, на мой взгляд, 
особого внимания, и на это есть 
несколько причин.

Экспозиция под названием «Магия гор» от-
крылась месяц назад в тихой, почти семейной 
атмосфере. Подобный формат общения талан-
тов и поклонников отчасти предопределен от-
носительно небольшой площадью галереи.

Для работ Даши хватило бы одного слова 
«магия». И дело не в том, что на суд зрите-
лей представлены не только горы, есть здесь 
портреты, натюрморты, абстракция, батальные 
сцены, байкальские пейзажи. Определяющее 
слово все-таки «магия». Рассматривая «Бай-
галэхэ» Даши Лыгденова, невольно проводишь 
параллель с полотнами Клода Моне, пейзажи 
Восточного Саяна со знаковой вершиной Мун-
ку-Сардык отсылают к Гималаям Николая Ре-
риха. Но дело здесь отнюдь не в подражании, а 
в степени воздействия полотен – ты растворя-
ешься в этих работах. 

Особняком стоит батальная сцена «Тумэн 
тухай туужа». Это тот самый случай, когда 
одна работа вполне может составить полноцен-
ную выставку. Там настолько сложный и одно-
временно простой сюжет, рассказ о котором в 
одном случае может не вместить газетная ста-
тья, а с другой – он аккурат входит в три слова 
на бурятском языке «Тумэн тухай туужа». 
Требуется ли доскональный перевод – каждый 
решает сам для себя.

Профессиональную оценку работ во время 
открытия дали заслуженный деятель искусств 
РБ, директор Национального музея РБ, член-
корреспондент РАХ Татьяна Бороноева, пред-
седатель Союза художников Бурятии Евгений 
Болсобоев.

Когда рассматриваешь работы Даши, в го-
лове возникает только один вопрос: «Почему я 
про него ничего не знал?» Ответ парадоксален: 
«Не знает почти никто». Работы Лыгденова 
хранятся во многих частных коллекциях, в том 
числе за рубежом. Однако найти информацию 

о художнике довольно сложно. Стоит набрать 
его имя в поисковой строке, как интернет даст 
тысячу и одну ссылку на именитого тезку Да-
ши Намдакова. А по фамилии в первую очередь 
выдаст справку и отсылку к материалам о род-
ном брате Солбоне.

Несколько лет Лыгденов работал в качестве 
художника в Бурятском театре оперы и балета, 
а потом – раскадровщиком на «Мосфильме».

Художники столь узкой специализации про-
рисовывают в нужной последовательности ка-
дры будущего фильма. То есть то, что потом 
снимут операторы. И здесь режиссеру важны 

детали мизансцен, композиции кадров, особен-
ности декораций, детали костюмов, и это все 
должен учитывать раскадровщик. Словом, не 
бывает мелочей. Дебютной работой Лыгденова 
является художественный фильм «Сердце вра-
га» о судьбе немецкого летчика Эрика Линдта, 
которого сыграл Андрей Чадов. Несколько лет 
вместе с режиссером Оксаной Бычковой (филь-
мы «Питер FM», «Нина») Даши работал над 
мелодрамой «Плюс один».

Почему художник, обладающий такой па-
литрой талантов, малоизвестен широкой пу-
блике? Еще один парадокс, характеризующий 
творчество Даши.

На входе в галерею портрет матери Радна-
жап («Старушка в дэгэле»), которой недавно 
исполнилось 96 лет. Девушка-чабан в свое вре-
мя ранила сердце Дондока, студента, сталин-
ского стипендиата, который приехал в Орлик на 
практику, а после института вернулся работать 
в сельскую школу в самом сердце Саян. За дол-
гую и счастливую семейную жизнь Раднажап 
родила мужу девятерых детей. Среди братьев 
и сестер Даши – доктор наук Бурьял, архи-
тектор-проектировщик Татьяна, известный в 
Бурятии и за ее пределами тележурналист Ба-
ирма, кинорежиссер и художник Солбон. Папа 
Дондок Дашеевич Лыгденов, народный учитель 
Бурятии, умер в 2015 году, маме недавно испол-
нилось 96 лет. Символично, что она встречает и 
провожает посетителей выставки сына.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

СВОБ    ДНОЕ ВРЕМЯ

СПРАВКА
Лыгденов Даши Дондокович родился в 1962 году в 
Орлике Окинского района Бурятской АССР.
В 1981 году окончил Улан-Удэнское педагогическое 
училище, художественно-графическое отделение 
(учился у В.И. Жидяева).
С 2005 года работает художником-постановщиком 
в Государственном Бурятском академическом теа-
тре оперы и балета. 
В 2007 году работал на Мосфильме художником-по-
становщиком.
С 2005 года – член Союза художников России.
Награжден медалью участника международной 
выставки, посвященной 60-летию Великой Отече-
ственной войны (2005, Москва).
Автор работ: «Утро гор» (2003), «Табунщик» (2004), 
«Степная разведка» (2004), «Дали детства» (2005), 
«Разбуженная летопись» (2006).
Произведения находятся в частных коллекциях 
России и за рубежом.

Даши Лыгденов (крайний слева)

«Тумэн тухай туужа»«Тумэн тухай туужа»


